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ГЛАВНАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

3 СТР. Больше деревьев. 
Жители ГМР одобрили 
новый дизайн-проект 
Николаевского бульвара

2 СТР. Это должно 
отрезвить Украину. 
Журналист ДНР - 
о референдуме

Следующий номер «КИ» выйдет в четверг, 29.09.

ветер Ю-В, 7 м/с ветер Ю-З, 11 м/с

Подписывайтесь 
на «Краснодарские 
известия» 
в Телеграм
@KI_KRD Реклама, 16+

Городская тема. Журналист «КИ» приняла участие в пресс-туре, посвященном 
сбору бытовых отходов 9 СТР.
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 e Начался он на улице Каляева, где журналистам показали, как проходит загрузка мусора из контейнерных баков, предназначенных для сбора бумаги и пластика. А продолжился  на полигоне, 
куда привозят твердые бытовые отходы для дальнейшей переработки и вторичного производства. / ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, «КИ»

Правильные действия: разделите 
и сложите мусор

375 учащихся классов казачьей направленности по-
святили в казачата. На церемонии прозвучали гимны 
России, Краснодарского края и Краснодара. Казачата за-

читали торжественное обещание: хорошо учиться, уважать и слушаться 
старших, изучать казачью культуру, готовиться к защите Родины.
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 Подготовили Юлия Осипова, Эдуард Катышев 

Аграриям предоставили 
субсидии из городского 
бюджета на сумму более 
3,5 млн руб. Средства по-
могли сельхозпроизво-
дителям улучшить пока-
затели по сбору урожая.

- Мы продолжаем поддер-
живать фермеров и вла-
дельцев личных подсобных 
хозяйств, которые хотят 
развивать собственное 
производство. Сегодня они 
столкнулись с новыми вы-
зовами, кото-
рые преодо-

леть сможем только вместе, 
поэтому для них очень 
важна поддержка из всех 
уровней бюджета, - отме-
тил начальник управления 
сельского хозяйства Крас-
нодара Сергей Бурлаков.

Аграриям предостав-
лялись субсидии 
на возмещение 
части затрат на 

строительство теплиц, 
производство и приобре-
тение кормов для сельско-
хозяйственных животных, 
а также закупку поголо-
вья молодняка кроликов, 
гусей, индеек и кур.

Ежегодно представи-
тели АПК города получа-
ют поддержку в размере  
250 млн руб. из бюджетов 
разных уровней.

Напомним, что за послед-
ние годы в краевом центре 
почти в 2,5 раза выросли 
показатели урожайности. 
Сейчас есть ряд элитных 
сортов, адаптированных к 
природно-климатическим 
условиям и показывающих 
среднюю урожайность 
100 ц/га, которая в будущем 
сможет достигнуть 130 ц/га.

В дошкольном учрежде-
нии на ул. им. Петра Ме-
тальникова завершили 
наружную отделку.

Садик на 280 мест в Му-
зыкальном микрорайоне 
начали строить в августе 
прошлого года. Специ-
алисты уже закончили 
монолитные работы и об-
устройство крыши. Сейчас 
идет отделка помещений, 
монтаж внутренних ин-
женерных сетей и благо-
устройство прилегающей 
территории. 

Здание состоит из 
двух блоков, по два этажа 
каждый. На первом разме-
стят пищеблок, медицин-
ский кабинет, прачечную, 
помещение для инженер-
ного оборудования, груп-
повые ячейки. На втором - 

досуговые и администра-
тивно-бытовые комнаты. 
Завершить строительство 
планируют до конца года.

- Музыкальный микро-
район начали застраивать 
несколько лет назад, но 
долгое время социальных 
объектов в нем не было, 
только жилые дома. По-
этому строительство дет-
ских садов и школ здесь 
жизненно необходимо. 
Кроме детского сада на 
280 мест, рядом возведут 
большую школу на участке 
на ул. им. Григория По-
номаренко, - отметил и.о. 
директора городского де-
партамента строительства 
Александр Мадовский.

Отделочные работы 
также стартовали в новом 
детском саду на 350 мест в 
станице Елизаветинской. 

Всего в городе сейчас 
строят 46 соцобъектов: 
13 школ, 30 детсадов, два 

объекта здравоохранения 
и один физкультурно-оз-
доровительный комплекс.

Губернатор Краснодарского края Вени-
амин Кондратьев выразил соболезно-
вания в связи с трагедией в Ижевске. 
Там мужчина открыл стрельбу в школе 
№88. Погибли и пострадали взрослые и 
дети.

 B От первого лица

 Вениамин 
Кондратьев, 
ГЛАВА КУБАНИ:

- Сложно подобрать 
слова в этой ситуации. 
Вся Кубань скорбит 
и разделяет боль с 
жителями Республики 
Удмуртия. Мои глубо-
кие соболезнования 
родным и близким 

жертв  трагедии. Душевных сил и стойкости 
семьям погибших.

Вся Кубань 
скорбит 
и разделяет боль

Утром в понедельник в школе №88 на ул.  
Пушкинской раздались выстрелы.

Сообщения об этом сначала появились в соц-
сетях. На место прибыли спецслужбы и бри-
гады скорой помощи.
Позже следователи выяснили, что стреляв-
ший - Артем Казанцев, местный житель, 1988 
года рождения, выпускник этой школы. Он 
был во всем черном, с нацистской символи-
кой на футболке. 
По данным СК РФ, в результате погибло 
15 человек: четверо взрослых и 11 несовер-
шеннолетних. Еще 24 человека, среди ко-
торых 22 ребенка, получили ранения. Все 
пострадавшие доставлены в больницы. По 
словам главы Удмуртии Александра Бреча-
лова, они находятся в состоянии тяжелой и 
средней степени тяжести. Сам нападавший 
покончил с собой.  
Депутат Госдумы Александр Хинштейн 
заявил, что злоумышленник был вооружен 
двумя травматическими пистолетами, пере-
деланными под стрельбу боевыми патрона-
ми. Стрелок приготовил около 10 обойм с 
патронами калибром 9 мм. На обоймах крас-
ной краской было нанесено слово «Нена-
висть».
Известно, что Казанцев состоял на учете в 
психоневрологическом диспансере с диагно-
зом «шизофрения».
Возбуждено уголовное дело об убийстве 
двоих и более лиц, в том числе малолетних. 
Расследование будет вести центральный ап-
парат СК.
- Чудовищное преступление унесло жизни 
детей, в том числе совсем маленьких, и 
взрослых.  Это страшная трагедия, тяжелая 
утрата для всех нас. Следственным комите-
том принимаются исчерпывающие меры для 
детального установления причин произо-
шедшего, - прокомментировал председатель 
СК РФ Александр Бастрыкин. 
Президент России Владимир Путин выразил 
соболезнования тем, кто потерял близких и 
детей в этой трагедии, и пожелал выздоров-
ления пострадавшим.
Пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков заявил, что после случившегося пред-
стоит проанализировать эффективность мер 
для обеспечения безопасности школ.
Глава Комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Виктор Бондарев пред-
ложил усилить охрану в российских школах, 
детсадах и вузах.

Трагедия в Ижевске. 
Что известно

 C Когда верстался номер

 C Соболезнование Аграрии получили 3,5 
млн рублей субсидий
Важно. Поддержку оказали шести субъектам АПК 
Краснодара
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 Журналист из ДНР Вла-
димир Безродный - о 
присоединении Донбас-
са, Запорожской и Хер-
сонской областей к РФ.

Доцент кафедры журна-
листики Донецкого наци-
онального университета 
проголосовал на одном из 
участков в Сочи. «Красно-
дарские известия» узнали 
у коллеги, почему проведе-
ние референдумов имеет 
такое большое значение 
для жителей освобожден-
ных территорий.

В Сочи сейчас про-
ходит медиафорум «Вся 
Россия-2022», участни-
ками которого впервые 
стали журналисты из ДНР 
и ЛНР. Владимир Безрод-
ный прожил на Донбассе 
70 лет. Как вспоминает жур-
налист, во времена Совет-
ского Союза все ощущали 
себя гражданами единой 
большой страны, однако 
после распада СССР  часть 
жителей оказалась отреза-
на от того мира, где росла 
и прожила половину своей 
жизни. Идея проведения 
референдумов о вступле-
нии в состав России появи-
лась еще в 2014 году, когда 
Донецкая и Луганская на-
родные республики хотели 
получить автономию.

- Мы восемь лет пыта-
лись доказать, что стоим 
на защите Донбасса, в том 
числе на защите России. 

Да, в 2014 году РФ пыта-
лась найти мирное реше-
ние проблемы, однако 
Минские соглашения 
стали лишь прикрытием. 
За это время народ Дон-
басса не изменил своих 
взглядов, к сожалению, за 
восемь лет погибло много 
мирных людей. Я рад, 
что сейчас у нас появи-
лась такая возможность, 
и думаю, что присоеди-
нение регионов к России 
должно отрезвить власть 
и население Украины, ко-
торые за эти годы стали 
зомбированы, - отметил в 
беседе с «Краснодарскими 
известиями»  Владимир 
Безродный.

На Кубани избиратель-
ные участки для жителей 
освобожденных терри-
торий работают с 23 по 

27 сентября включитель-
но. Владимир сделал свой 
выбор в Сочи, отправив-
шись на участок вместе с 
другими журналистами 
Донбасса.

- Сегодня около 12.00 я 
поехал со своими коллега-
ми на голосование. Предъ-
явил паспорт гражданина 
ДНР, и мне дали бюлле-
тень.  Честно сказать, на-
болело. Я помню слова 
своего отца-шахтера: «Рус-
ские никогда не были, не 
являются и не будут врага-
ми украинцев». Вот эта си-
стема, которая заложена 
во мне от рождения, и я 
рад, что сейчас мы имеем 
возможность вернуться в 
большую страну под на-
званием Российская Фе-
дерация, - заключил Вла-
димир Безродный.

Это должно отрезвить власть и население Украины

Детсад будет готов до конца года
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 B Цитата дня

«В первые дни мобилизации 
были определенные вопросы 
и недочеты, но ситуацию вы-
ровняли, стараемся призывать 
только тех, кто имеет необходи-
мую военно-учетную специаль-
ность. Особо отмечу, что жители 
Кубани остаются патриотами в 
высшем значении этого слова. 
Согласно плану первого дня 
мобилизации, должны были при-
звать 500 человек, а в военко-
маты пришло порядка тысячи 
человек. И большинство не по 
повесткам - добровольцы. Мы 
развернули пункты временного 
пребывания, чтобы разместить 
людей».  

 C Новости

К сведению депутатов городской Думы 
Краснодара

29 сентября 2022 года в 10.00 в зале заседаний го-
родской Думы Краснодара состоится сорок чет-
вертое заседание городской Думы Краснодара 
седьмого созыва.
В повестке дня заседания двадцать восемь вопрос          ов, 
в том числе:
1. О внесении изменений в решение городской Думы 
Краснодара от 16.12.2021 № 25 п. 6 «О местном бюд-
жете (бюджете муниципального образования город 
Краснодар) на 2022 год и на   плановый период 2023 и 
2024 годов».
2. О законодательной инициативе городской Думы 
Краснодара.
3. Об устан овке бюста Захарию Алексеевичу 
Чепиге.
4. О внесении изменений в решение городской Думы 
Краснодара от 16.12.2021 № 25 п. 17 «Об утвержде-
нии прогнозного плана (программы) приватизации 
муниципального имущества муниципального обра-
зования город Краснодар на 2022 год».
5. О ликвидации избирательной комиссии муници-
пального образования город Краснодар
и другие.
В.Ф. Галушко, председатель городской Думы Краснодара

  Эдуард Катышев
 e ФОТО: KRD.RU

Учли все пожелания
В долгоиграющей истории 
благоустройства зеленой 
зоны вдоль улицы Автолю-
бителей поставлена точка. 
Брошенный подрядчиком 
гектар развороченной 
земли с сотней уничтожен-
ных деревьев приведут в 
порядок. Серия новых про-
ектных семинаров с мест-
ными жителями, выезд на 
место проектировщиков, 
топографическая съемка 
позволили скорректиро-
вать проект так, чтобы 
внешний вид будущей ви-
зитной карточки района 
устраивал всех. 

Ширину резиновых по-
крытий на детских пло-
щадках уменьшили вдвое, 
а количество игрового обо-
рудования, наоборот, уве-
личили. Вместо лежаков 
на территории установят 
лавочки. В документации 
также предусмотрели 
систему водоотведения, 
чтобы во время ливней зе-
леную зону не подтапли-
вало. 

- Дизайн-проект от-
корректирован и подпи-
сан жителями. Мы учли 
пожелания горожан: 
уменьшение количества 
резиновых покрытий, со-
гласование размещения 
площадок и оборудования 
с организациями, эксплуа-
тирующими инженерные 
коммуникации, замена 
покрытия на площадке 
для выгула собак и умень-
шение ее площади, сохра-
нение всех существующих 
деревьев в зоне устрой-
ства этой площадки, - рас-
сказала начальник отдела 
проектирования город-
ской среды МКУ «Центр 
озеленения и экологии» 
Алиса Жуплева.

Как и хотели жители, 
работы выполнят с сохра-
нением всех зеленых на-
саждений. Кроме того, вы-
садят еще более 400 новых 
деревьев. Сделают шумо-
защитную зеленую полосу 
из трехрядного массива 
деревьев и подлеска из вы-
соких кустарников, чтобы 
жителей не беспокоили 
звуки с детских площадок. 

- Проект не был совер-
шенен, поэтому жители 
города, активисты настоя-
ли на том, чтобы его скор-
ректировали. Мы были 
услышаны и сейчас ждем 
скорейшей реализации 
нового проекта. Огромная 
благодарность активу Ги-
дростроя и всем неравно-
душным - всем тем, кто 
принимал в этой работе 
участие, - отметил предсе-
датель совета многоквар-
тирного дома ЖК «Каскад» 
Андрей Дробин.

Изменения коснулись 
и амфитеатра. Его решили 
оставить, однако твердый 
материал заменили на дре-
весно-полимерное покры-
тие. Со стороны подъезда 
многоквартирного дома 
на улице Валерия Гассия 
появится шестиметровая 
лестница, украшенная ла-
вандой. 

Больше всего жителей 
Гидростроя порадовало, 
что после внесения кор-
ректировок бульвар полу-
чится более экологичным: 
площадь резиновых доро-
жек уменьшили на 60%, 
сохранив природный вид 
зеленой зоны.

- Интересна концепция 
игровой детской площад-
ки: ее сделали максималь-
но экологичной, - расска-
зала член общественной 
организации «ТОС ГМР» 
Елена Логунова. - Понра-
вилось, что предусмотрена 
компенсационная высад-
ка деревьев для той тер-
ритории, где их уже вы-
рубили. Людям приятно 
будет гулять здесь. Радует, 
что оставили в проекте 
амфитеатр - на Гидрострое 
почти нет таких мест, где 
можно полноценно про-
водить общественные ме-
роприятия. 

Новый проект благо-
устройства уже направили 
на согласование в краевой 
департамент архитектуры.

С чего все 
начиналось
Николаевский бульвар 
победил в рейтинговом 
онлайн-голосовании по 
благоустройству зеленых 
зон. Сначала в порядок 
должны были привести 
первую очередь - киломе-
тровую полосу, очерченную 
улицами Автолюбителей, 
Невкипелого, Артезиан-

ской и Валерия Гассия. На 
эти цели в рамках феде-
ральной программы «Ком-
фортная городская среда» 
выделили 262 млн рублей. 
Проект благоустройства 
разработали специалисты 
Центра озеленения и эко-
логии на основе эскиза 
департамента архитекту-
ры, с учетом пожеланий 
жителей микрорайона Ги-
дростроителей. Концепция 
предусматривала создание 
велодорожек, детских и 
спортивных площадок, 
высадку новых растений, 
амфитеатр, зону для выгула 
собак.

В апреле стал известен 
победитель муниципаль-
ного конкурса по выбору 
подрядчика. Им стало ООО 
«Векстрой-Юг». Компания 
создана в 2016 году в Крас-
нодаре. 

З а в е р ш и т ь  б л а г о -
устройство Николаевско-
го бульвара подрядчик 
должен был 15 ноября 
2022 года. Однако уже в 
середине мая жители по-
жаловались, что рабочие 
вырубили множество 
деревьев. В частности, 
их обеспокоило уничто-
жение многолетних рас-
тений, не указанных в 
выданном мэрией пору-
бочном билете. В результа-
те инициативная группа, 
которая контролировала 
благоустройство, настояла 
на приостановке работ.

Подрядчик никак не 
аргументировал, почему 
отошел от проекта и начал 
вырубать деревья, которые 
не нужно было трогать. В 
июле контракт с ним был 
расторгнут, денег он не по-
лучил. Более того, ему пред-
стоит возместить ущерб, 
который, по предваритель-
ной оценке, составил около 
30 млн рублей. Материалы 

по результатам проверок 
переданы в правоохрани-
тельные органы.

- Сейчас все процедуры 
нужно будет проходить 
заново - от выделения суб-
сидий до поиска новой 
организации, которая 
займется благоустрой-
ством. Сумма контракта, 
скорее всего, увеличится. 
Конкурс по выбору под-
рядчика планируется 
провести в апреле следу-
ющего года. Работы ори-
ентировочно начнутся в 
мае и завершатся в октя-
бре-ноябре, - рассказал 
«Краснодарским извести-
ям» начальник отдела ком-
фортной городской среды 
администрации Краснода-
ра Сергей Пелих.

Федеральная програм-
ма «Комфортная город-
ская среда», в рамках 
которой скверы и парки 
приводят в порядок, ре-
ализуется в Краснодаре 
с 2016 года. За шесть лет 
благоустроено или созда-
но с нуля 26 зеленых зон. 
И никогда не было такой 
халатности со стороны 
подрядчика. Да, были от-
ставания от графика, не-
дочеты, которые потом 
устраняли, но, чтобы ком-
пания ушла, оставив за 
собой «выжженное поле», - 
такое впервые. 

Несмотря на это, случай 
с Николаевским - яркий 
пример народного кон-
троля. Он показывает, что 
жители не только выби-
рают территории для бла-
гоустройства, но и могут 
контролировать работы на 
всех этапах, а если что-то 
не понравится, - высказать 
свое мнение. Да, долго-
жданную зону отдыха они 
получат на год позже, зато 
она будет соответствовать 
всем ожиданиям. 

Больше деревьев, 
меньше резины
О чем говорят. Жители микрорайона 
Гидростроителей одобрили новый дизайн-проект 
Николаевского бульвара

eee Серия новно ых пропроектныхых сесеминм ароов св сс мемем стнстнтнтнымиымиым жижижителтелляямми, выыезыезд на место ппроероектиктировров--
щикиков,о  топографафичеи ская ссъемъеммккака поззволвололлилиилилии скскорроррр ектектирориророваватть прроеект так, чтобы Ны Никоиколаелаевв-
ский бульвар усустратр ивал вл всехсехех.

Помоги садовнику 

Краснодарцев приглашают поучаствовать в кон-
курсе агроволонтерских проектов. 
Подать заявки могут соцработники, журналисты, пе-
дагоги, добровольцы и волонтерские объединения. 
Победители получат мини-гранты на приобретение 
инвентаря, семян, саженцев. Все это нужно для оказа-
ния помощи в проведении садово-огородных работ 
малообеспеченным и социально незащищенным 
жителям. Максимальная сумма мини-гранта - 25 тыс. 
руб. Общий грантовый фонд - 600 тыс. руб.
Заявки принимаются до 15 октября. Работы нужно 
отправить на электронную почту glory-gallery@mail.
ru (с пометкой в теме письма - «конкурс_добрый 
огород_2022»). Оценивать материалы оргкомитет 
будет до 25 октября.
Конкурс проходит в рамках третьего этапа Всерос-
сийской акции «Добрый огород».

Об этом сообщил 
военный комиссар 
Краснодарского края 
Александр Кузнецов 
на совещании, 
которое провел 
глава региона 
Вениамин 
Кондратьев. 

 C Официально



Краевые новости 27 сентября
2022 года

№110
(6736)4

 B Сказано

 Вениамин Кондратьев, 
ГУБЕРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

- Из общего объема финанси-
рования нацпроектов - более 
71 млрд рублей - уже освоили 
40 млрд, что составляет 56%. Это на 2% больше того же пе-
риода 2021 года. В условиях санкций это неплохой результат. 
Но расслабляться рано. Нам нужно освоить еще более 30 млрд 
рублей.

Эти объекты возводят в 
сочинском микрорайоне 
Северная Бытха, завер-
шить их планируют в 
2023 году.

Учреждения строят по 
федеральной программе 
«Стимул» национального 
проекта «Жилье и город-
ская среда». Школа рас-
считана на 1100 учеников, 
детсад - на 300 воспитан-
ников.

Стройплощадки осмо-
трели заместитель мини-
стра строительства и ЖКХ 
России Никита Стасишин, 
вице-губернатор края Евге-
ний Наумов, руководитель 
департамента по надзору 
в строительной сфере ре-
гиона Максим Карпенко и 
мэр города Алексей Копай-
городский.

Сроки работ на объек-
тах сдвинулись из-за акти-
визации оползневых про-
цессов на строительной 
площадке, что потребовало 
существенной корректи-
ровки проектно-сметной 
документации и по школе, 
и по детскому саду. Детали 

проекта обсудили на сове-
щании в администрации 
Сочи.

- По поручению Пред-
седателя Правительства 
РФ Михаила Мишустина 
уже внесен проект распо-
ряжения о выделении из 
резервного фонда средств 
на достройку школы и дет-
ского сада в Правительство 
РФ. Эти объекты имеют 
абсолютно новые техниче-
ские решения, безопасные 
с точки зрения сейсмики и 
рельефа, - отметил Никита 
Стасишин.

По поручению Мин-
строя России, строитель-
ная готовность объектов 
должна достичь 30% к 
концу текущего года.

- Специалисты устраи-
вают временный проезд 
из дорожных плит для 
колесной техники, монти-
руют линии временного 
подключения электроэнер-
гии, выполняют работы 
по бурению и бетонирова-
нию свай. Здесь сложный 
рельеф территории, требу-
ющий особо тщательного 
подхода. Все работы ведутся 

в соответствии с планом. 
Рассчитываем сдать школу 
в 2023 году, - сказал Евгений 
Наумов.

1100 новых школь-
ных мест позволят всем 
ученикам микрорайона 
перейти на обучение в 
одну смену. Для Сочи, как 
и для всей страны, этот 
объект уникальный. Про-
ектом предусмотрена 

полностью эксплуатируе-
мая крыша - на ней распо-
ложится спортплощадка. 
Также в рамках разработ-
ки нового Генерального 
плана сформировали пер-
воочередной список из 
30 земельных участков, 
на которых в ближайшие 
три года предполагается 
строительство 15 школ и 
15 детских садов. 

В мероприятии приняли 
участие спикер ЗСК 
Юрий Бурлачко, 
вице-губернаторы, 
главы министерств 
и ведомств края, 
руководители 
муниципалитетов.

- Мы ликвидировали отста-
вание в два месяца и сдали 
1 сентября школу на 1100 
мест на улице Спортивной 
в Анапе. Всего по нацпроек-
там в этом году построили 
и открыли в День знаний 
три школы в Краснодаре и 
две - в Анапе. До конца года 
еще пять школ передадим 
детям. Также по нацпроек-
ту «Безопасные качествен-
ные дороги» мы не только 
с опережением выполнили 
взятые на себя обязатель-
ства, но и приступили к 
ремонту следующего года, - 
обратился Вениамин Кон-
дратьев к участникам со-
вещания.

Глава Кубани под-
черкнул, что на особом 
контроле остается стро-
ительство общественно 
значимых объектов. До 
конца года в крае должны 
достроить 11 фельдшер-
ско-акушерских пунктов, 
водозабор и очистные со-
оружения, а также капи-
тально отремонтировать 
шесть поликлиник и при-
ступить к строительству 
еще восьми. До 1 ноября 
необходимо благоустро-
ить 227 парков на общую 
сумму 3,1 млрд рублей.

Глава региона акценти-
ровал внимание на объек-
тах, которые должны сдать 
в 2023 году.

- В следующем году 
в крае сдаем ряд школ 
по нацпроектам, водо-
заборы в Каневском и 
Крыловском районах. 
Если есть даже самые 
небольшие риски, их 
нужно устранять сейчас, - 

подчеркнул Вениамин Кон-
дратьев.

Директор департамен-
та организации проект-
ной деятельности адми-
нистрации края Светлана 
Герих рассказала о пробле-
мах, которые могут воз-
никнуть при завершении 
запланированных меро-
приятий.

- Мы сталкиваемся, в 
том числе с недобросо-
вестными подрядчиками. 

Сейчас идут основные 
поставки оборудования, 
но, к сожалению, нару-
шаются условия догово-
ров, органы власти ведут 
претензионную работу. 
И чем раньше заключим 
контракты, тем больше 
времени у нас останется 
на принятие решений в 
случае возникновения 
форс-мажорных обстоя-
тельств, - сообщила Свет-
лана Герих.

Строим будущее 
уже сегодня
На контроле. Губернатор провел совещание 
регионального проектного комитета по вопросу 
реализации национальных проектов

Откроют новые производства
В этом году Фонд развития промышленности 
Кубани в три раза увеличил объем поддержки 
предприятий. 

С начала года финансирование получили более 60 про-
изводителей.
- На модернизацию и расширение предприятий, закупку 
сырья для выпуска продукции, на пополнение оборотных 
средств с начала года Фонд развития промышленности на-
правил более 1,8 млрд рублей. Это в три раза больше по 
сравнению с тем же периодом прошлого года, - сказал гу-
бернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев.
Глава Кубани добавил, что благодаря льготному заемно-
му финансированию, к примеру, фармацевтическое пред-
приятие в Крымском районе запустит производство новых 
лекарств - аналогов импортным средствам. В Павловском 
районе создадут производство радиофармацевтических 
препаратов. Производители оборудования для нефтега-
зового комплекса из Абинского района планируют увели-
чить объем выпуска малогабаритной фонтанной армату-
ры, что обеспечит импортозамещение в этом сегменте.
- В этом году мы докапитализировали Фонд развития про-
мышленности на 1,5 миллиарда рублей. Также запустили 
гранты предприятиям, расширили линейку продуктов ор-
ганизации. Добавили наиболее востребованные в сегод-
няшних условиях программы: «Импортозамещение» - 
с самой низкой в России ставкой 0,1% годовых и «Пище-
вик» - для модернизации предприятий пищевой про-
мышленности. В зависимости от спроса на программу 
увеличим объем ее финансирования и на будущий год, - 
заключил Вениамин Кондратьев.
Фонд развития промышленности Краснодарского края 
создали в 2018 году. За это время предоставили 195 
льготных займов на общую сумму более 4,4 млрд рублей. 
С поддержкой фонда предприятия края с 2018 года реа-
лизовали более 20 инвестпроектов, создали свыше
350 новых рабочих мест.

 B Кстати

По итогам 2021 года фонд занял второе место среди 81 ана-
логичной организации страны. Те, кто брал льготные займы 
в 2021-м, заплатили налогов в бюджет региона на полмилли-
арда рублей больше, чем годом ранее. Сегодня краевой ФРП 
реализует 15 программ льготного заемного финансирования, 
11 из них - за счет собственных средств, 4 - при поддержке 
федерального Фонда развития промышленности.

Роман Бублик вступил в 
должность главы Ейского района
Нового руководителя избрали депутаты Совета 
муниципалитета.

В мероприятии принял участие руководитель депар-
тамента по обеспечению деятельности мировых судей 
Краснодарского края Олег Буцкий. Он зачитал текст при-
ветствия от имени губернатора Вениамина Кондратьева.
- В нынешний ответственный для Кубани и всей страны 
период перед вами стоят серьезные задачи. Рассчитываю, 
что вы приложите максимум усилий, чтобы район продол-
жал идти вперед, устойчиво развивались экономика и соци-
альная сфера, без перебоев работали предприятия и хозяй-
ства, а жизнь людей становилась лучше, комфортнее. Для 
этого необходимо использовать все имеющиеся возможно-
сти, участвовать в национальных проектах, федеральных и 
краевых программах, - говорится в тексте.

Роман Бублик родился 6 мая 1986 года в ст. Должанской. Окон-
чил Кубанский государственный аграрный университет по 
специальностям «Государственное и муниципальное управ-
ление» и «Юриспруденция». Свою трудовую деятельность 
начал в 2007 году юристом. В 2017 году избран заместителем 
председателя Совета Ейского района и председателем Совета 
молодых депутатов при Совете муниципалитета. В 2020-м 
стал заместителем председателя Совета молодых депутатов 
Краснодарского края от муниципальных районов. С 8 апреля 
текущего года исполнял обязанности главы Ейского района.

Первый объект откроют 
в Краснодаре.

 Об этом рассказал руко-
водитель департамента 
потребительской сферы 
Краснодарского края 
Роман Куринный на засе-
дании Межведомственной 
рабочей группы по защите 
прав предпринимателей. 
Совещание провел про-

курор региона Сергей Та-
бельский.

Глава департамента со-
общил, что в настоящее 
время специалисты про-
рабатывают все детали про-
екта «Фермерские остров-
ки», который позволит 
жителям края получать 
качественную продукцию 
по приемлемым ценам от 
самих производителей.

- Сейчас определяют 
локации под «фермерские 
островки», прорабатывают 
ассортимент продукции, 
который будет представлен 
покупателям. Также ведут 
поиск потенциальных опе-
раторов, которые в даль-
нейшем смогут получить 
помощь в рамках действу-

ющих программ поддержки 
предпринимателей, - рас-
сказал Роман Куринный.

Первый «фермерский 
островок» откроют на про-
спекте Чекистов, 26/4 на 
территории «Магнита». В 
будущем подобные торго-
вые объекты расположатся 
и в «Пятерочках».

На Кубани появятся «фермерские островки»

Уникальные детсад и школа в Сочи 

 Материалы подготовила Юлия Осипова

eee БлаБлаБлБ годгоддаряаряар  
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сирсисирсироваоованиюниюиюн  у 
препредпрдпрдприниинима-м
телей й КуКуббанин  
есте ь ввоозмозмож-
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поподдедерерживживатьать 
пропрпророизизизводство, 
ноно и отткркрываыватьть
новно ые препред-д-
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Чтобы выяснить, на-
сколько краевой центр 
готов к зиме, парламен-
тарии попросили рас-
сказать руководителей 
профильных департа-
ментов и предприятий, 
предоставляющих ком-
мунальные услуги, о про-
деланной работе.

Сделали много. 
Что осталось? 
Именно на этом акценти-
ровала внимание председа-
тель городской Думы Вера 
Галушко, когда депутаты 
заслушивали отчеты. К со-
вещанию подготовились 
и народные избранники. 
От их имени выступил 
председатель комитета по 
жилищно-коммунальному 
хозяйству, топливно-энер-
гетическому комплексу и 
охране окружающей среды 
Дмитрий Орешкин. Он от-
метил, что бесперебойная 
работа всех систем жиз-
необеспечения в зимний 
период особенно важна: 

- В октя-
бре город 
д о л ж е н 
п о л у ч и т ь 
паспорт го-
товности. В 
считанные 
дни надо 

завершить все работы в 
жилом фонде, котельных, 
на теплосетях, линиях газа 
и электроснабжения, а 
также сформировать ава-
рийно-ремонтные бригады, 
укомплектовать их необхо-
димым оборудованием. 

Депутаты подготови-
ли перечень объектов, на 
которые стоит обратить 
особое внимание. Каждый 
депутат тщательно порабо-
тал в своем округе, выявив 
и обозначив проблемные 
ситуации, требующие не-
медленного разрешения. 
Так, от жителей хутора 
Ленина поступили жалобы 
на некачественную работу 
котельной и частые от-
ключения горячей воды. 
А людей, проживающих в 
станице Старокорсунской, 
беспокоит вопрос, когда на 
газовое топливо переведут 
их социальные объекты. От 
жителей нескольких улиц 
города есть жалобы на со-
стояние теплосетей, отсут-
ствие на них изоляции. В 
адрес депутатов поступили 
и вопросы, касающиеся 
договорных отношений с 
управляющими компани-
ями: жильцы некоторых 
многоквартирных домов 
с сентября прошлого года 
не получают квитанции об 
оплате за электроэнергию. 
В результате задолженность 
копится, люди готовы пла-
тить, но не знают, какие 
суммы. И это лишь неболь-
шой перечень проблемных 

моментов. Таблицу предо-
ставили всем ресурсникам, 
чтобы они разобрались в 
ситуациях согласно своим 
компетенциям.

Размеры - 
внушительные, 
объемы - серьезные 
В настоящее время готов-
ность Краснодара к ото-
пительному периоду по 
многим направлениям 
100-процентная (тепловые, 
водопроводные и канали-
зационные сети), близкая 
к этим показателям готов-
ность жилищного фонда, 
котельных, энерго- и га-
зового хозяйства. Об этом 
депутатам рассказал заме-
ститель директора депар-
тамента городского хозяй-
ства и ТЭК администрации 
города Сергей Мысак. 

Он заверил депутатов, 
что к началу отопительного 
сезона город будет полно-
стью готов. В настоящее 
время устраняются все за-
мечания и предписания, 
выданные Ростехнадзором. 
Для обслуживания котель-
ных города сформировано 
29 аварийных бригад, они 
обеспечены всем необходи-
мым оборудованием. 

Несмотря на полно-
масштабную подготовку 
к зиме, еще есть проблем-
ные места. Об одном из них 
Сергею Владимировичу на-
помнила Вера Федоровна. В 
одном из жилых районов 
были проблемы с подачей 
горячей воды. Ситуацию 
решили, построив новый 
центральный тепловой 
пункт. Однако прошло 
всего несколько дней с 
его запуска, как у людей 
снова начались перебои с 
горячим водоснабжением. 
Председатель городской 
Думы настоятельно по-
просила в короткие сроки 
решить этот вопрос, чтобы 
люди были обеспечены 
всеми коммунальными ус-
лугами. 

Ограничат тепло, 
а это противозаконно 
Когда пришел черед до-
кладывать руководителям 
ресурсоснабжающих орга-
низаций, одной из самых 
острых стала тема задол-
женности по квартплате. 
Так, генеральный дирек-
тор Краснодартеплоэнерго 
Руслан Хайров сообщил, 
что предприятием, возмож-
но, будут вводиться огра-
ничения подачи тепла в те 
дома, у жителей которых 
есть долги. Как оказалось, 
пострадают не только не-
плательщики, но и зако-
нопослушные граждане, - 
локально отключать тепло 
нельзя. 

Председатель городской 
Думы Краснодара Вера Га-
лушко вместе со своими 
коллегами порекомендо-
вала работать другими 

методами: подать в суд на 
должников, реструктури-
зировать долг, ведь ситуа-
ция у людей может быть 
разная. Возможно, сначала 
нужно этот вопрос обсу-
дить с юрлицами - в боль-
шинстве своем договоры у 
ресурсников заключены с 
управляющими компани-
ями или ТСЖ, а не напря-
мую с жителями. Вера Фе-
доровна попросила Руслана 
Зиряковича не допустить 
ограничений подачи тепла.

Депутат, директор го-
родской управляющей 
компании «Краснодар» 
Людмила Головченко отме-
тила, что СанПиН запреща-
ет ограничение поставки 
теплоснабжения в жилой 
дом, невзирая на размер 
задолженности. Претензи-
онная работа с УК, ЖСК и 
ТСЖ ресурсоснабжающи-
ми организациями ведет-
ся: устанавливается срок, в 
течение которого предла-
гается погасить задолжен-
ность. Ограничение подачи 
теплоносителя не говорит 
о его полном прекращении 
поступления - в дом будет 
поступать необходимое 
для обогрева помещений 
тепло. 

Также о подготовке к 
зиме рассказали генераль-
ный директор ООО «Крас-
нодар Водоканал» Дмитрий 
Павлюченко и главный ин-
женер Краснодартеплосеть 
Николай Черкашин. Они 
тоже заверили депутатов, 
что по их части город к 
началу отопительного пе-
риода готов.

Создание 
комфортных 
условий - 
прямая обязанность 
власти 
О том, какие контрольно-
ревизионные мероприятия 
проводятся в отношении 
управляющих компаний 

по вопросу соблюдения 
требований жилищного 
законодательства, депута-
там рассказал начальник 
управления по жилищным 
вопросам администрации 
города Павел Абрамчик:

- В этом году уже было 
направлено 417 предосте-
режений о недопустимости 
нарушения обязательных 
требований в части эксплу-
атации многоквартирных 
домов в осенне-зимний 
период. 307 из них испол-
нено, 110 еще остаются на 
контроле управления. 

В конце обсуждения 
первого вопроса Вера Га-
лушко еще раз напомни-
ла всем участникам, что 
прямая обязанность власти 
и депутатского корпуса - 
создать жителям Красно-
дара комфортные условия 
для жизни. На очередном 
совещании, предшествую-
щем началу отопительного 
сезона, депутаты еще раз 
вернутся к вопросу под-
готовки к зиме и прокон-
тролируют все данные ими 
поручения. 

И газ провести, 
и благоустройство 
выполнить 
Второй вопрос, который 
обсудили депутаты, касался 
завершения строительства 
уличного газопровода в 
жилом массиве северно-
западной части поселка 
Знаменского. О том, как 
продвигается эта работа, 
рассказал генеральный ди-
ректор АО «Краснодаргор-
газ» Виталий Брижань: 

- Уже произведен пуск 
газа в 21 объект, в ближай-
шие дни газ получат еще 
5 объектов, 8 объектов 
находятся на этапе стро-
ительства, на 3 объектах 
уже осуществлены строи-
тельно-монтажные работы 
и готовится техническая 
документация, 3 объекта 

на стадии заключения до-
говора. Работа по техноло-
гическому присоединению 
объектов капитального 
строительства к сетям га-
зораспределения продол-
жается.

Также Виталий Васи-
льевич ответил на жалобу 
жителей домов на улицах 
Сосновой и Колосистой 
о разрытии дорожного 
полотна при укладке га-
зопровода и отсутствии 
восстановительных работ. 
По словам руководителя 
Краснодаргоргаза, пред-
приятие сможет произве-
сти благоустройство только 
тогда, когда закончатся все 
монтажные работы сетей. 
По плану - не раньше конца 
года. Брижань пообещал 
взять решение вопроса на 
личный контроль.

Снять дефицит 
в спортивных 
объектах
Третий вопрос планерки 
был посвящен теме стро-
ительства новых центров 
единоборств и спортивных 
залов в Краснодаре. То, что 
город остро нуждается в по-
добных объектах, отметил 
председатель комитета по 
вопросам молодежной по-
литики, спорта, туризма и 
побратимских связей Дми-
трий Коломиец: 

-  Го р о д 
растет, ко-
л и ч е с т в о 
жителей уве-
личивается, 
и число спор-
тивных объ-
ектов уже не 

удовлетворяет потребности 
людей. Краснодару нужны 
новые спорткомплексы. 
Наш комитет держит этот 
вопрос на контроле, пе-
риодически выносит его 
на совещания депутатов. 
Сейчас активно идет стро-
ительство спорткомплекса 
на Вавилова, 37, где можно 
будет заниматься такими 
видами спорта, как волей-
бол, футбол, баскетбол, 
гандбол, будет создан зал 
для единоборств. Плюс к 
этому на его территории 
планируется плоскостное 
сооружение - стадион и 

площадка, оборудованная 
тренажерами. Этот спорт-
объект полностью закро-
ет потребности жителей 
микрорайона в занятиях 
спортом. Еще один значи-
мый для города объект - 
Центр единоборств на ул. 
Домбайской, 8/1, сейчас ве-
дется его проектирование. 
Подобные центры строятся 
под эгидой краевой адми-
нистрации и лично губер-
натора Кубани. По поруче-
нию Вениамина Ивановича 
Кондратьева они должны 
быть открыты в каждом 
муниципалитете региона. 
В крае уже построено пять 
таких центров, в стадии 
строительства еще десять. 
Возводят их, как правило, 
в самых густонаселенных 
районах. 

Как ведется строи-
тельство спортобъектов 
в Краснодаре, депутатам 
рассказал исполняющий 
обязанности директора де-
партамента строительства 
Александр Мадовский. 

Несмотря на непростую 
судьбу спорткомплекса 
из-за недобросовестно-
го подрядчика, строи-
тельство идет хорошими 
темпами. Отставание от 
первоначального графика 
составляет не более двух 
месяцев. 

Сейчас в госэкспертизе 
находятся документы на 
строительство комплекса 
на территории первого от-
деления учхоза «Кубань», 
по словам Мадовского, к 
концу года положитель-
ное заключение будет по-
лучено и объект включат 
в краевую программу. По-
вторно проведут аукцион 
на строительство ФОК по 
прыжкам на батуте по 
улице Фадеева, в процессе 
торгов строительство ФОК 
в школе №20 по улице Сор-
мовской. Своего часа ждет 
проект большого спорт-
комплекса в станице Старо-
корсунской. Он находится 
на рассмотрении в крае-
вой администрации. Как 
только проект будет одо-
брен, департамент запустит 
процесс актуализации ПСД 
и подготовку к аукциону на 
строительство объекта.

Отопительный сезон скоро. 
А тепло будет?
Актуально. Этот вопрос стал основным на первом после каникул еженедельном 
совещании депутатов городской Думы Краснодара 

 B Компетентно

 Вера Галушко, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
КРАСНОДАРА:

- Подготовка к отопительному сезону - один 
из самых важных вопросов в городском хо-
зяйстве. Для людей должны быть созданы 
комфортные условия, а коммунальным пред-
приятиям и службам необходимо сделать все 

возможное, чтобы пройти зимний период без аварийных ситу-
аций. Сегодня все руководители профильных департаментов и 
предприятий отчитались о проделанной работе. Сделано дей-
ствительно много, а оставшиеся проблемные вопросы необходи-
мо решить в короткое время. 10 октября депутаты соберутся на 
очередное совещание, где должны будут услышать информацию 
о завершении всех работ. 

 e В считанные дни будут завершены работы в жилом фонде, 
котельных, на теплосетях, линиях газа и электроснабжения. 
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Заместитель главы города 
Владимир Архипов встретился 
с местными жителями по во-
просу модернизации путей. 
В обсуждении проекта также 
принимали участие главный 
инженер МУП «КТТУ» Генна-
дий Фролов и Виктор Соко-
лов, главный инженер ООО 
«Синара - Городские Транс-
портные Решения. Краснодар».

В ходе презентации горожанам 
были представлены детали 
строительства. Работы начнут-
ся уже в этом году. На развязке 
появятся дорожные пути, позво-
ляющие сделать два дополни-
тельных поворота: с ул. Москов-
ской на ул. Красных Зорь и с 
ул. Островского на ул. Садовую. 
Общая протяженность трамвай-
ного узла составит около 200 м. 
Его строительство закончится 
в первом полугодии 2023 года. 

Модернизация существенно 
реорганизует движение, трам-
ваи будут осуществлять прямой 
проезд. Местным жителям не 
придется делать дополнитель-
ную пересадку на этом транс-
портном узле, а при дорожно-

транспортных происшествиях в 
кратчайшие сроки будет восста-
новлено движение по изменен-
ным маршрутам. Также на пере-
сечении улиц запланированы 
работы по общему благоустрой-
ству дороги и освещению. Будет 
организован систематизирован-
ный проезд для автомобильного 
транспорта. 

Начнут с нулевого этапа

- Начать строитель-
ство планируется 
с так называемого 
нулевого этапа. Это 
модернизация уже 
существующего пе-
рекрестка. Работы 
в рамках концессии 
начнутся в конце текущего года и 
в первом полугодии следующего 
года будут завершены. Подразу-
мевается, что при модернизации 
перекрестка построят дополни-
тельное соединение трамвайных 
линий. В будущем это позволит 
объединить западную часть города 
и восточную, где также планирует-
ся строительство ветки, - отметил 
заместитель главы Краснодара 
Владимир Архипов.

- Я приехала на обсуждение 
проекта со стороны ул. Красных 
Зорь и хочу выразить благодар-
ность за то, что наконец-то нашу 
улицу соединят с ул. Московской. 
Жители очень долго ждали этого. 
У нас поликлиника находится 
в том краю, и мы ездим с пере-
садками, а сейчас будем ездить 
на одном транспорте. Большое 
спасибо, что учли все наши по-
желания. Ждем с нетерпением! - 
поделилась мнением жительница 
района Светлана Пантюхина.

При строительстве новой 
трамвайной ветки будут исполь-
зованы современные технологии. 
Так, в Краснодаре впервые приме-
нят переводы с гибким остряком, 
они используются на стыках рель-
совых переходов для увеличения 
скорости. Сейчас при повороте 
трамвай не превышает скорость 
более 5 км. в час. Новые остряки 
позволят увеличить скорость про-
хождения трамвайных стрелок в 
три раза - до 15 км в час. Также 
за три года обновят трамвайный 
парк. Первые 40 вагонов поступят 
в город уже в 2023 году.

Сергей Ярцев, представитель 
общественного движения «Транс-
портная инициатива», проком-
ментировал слушания: 

- Я изучаю и очень интересу-
юсь тем, что предлагается при 
развитии трамвайной сети Крас-
нодара, в частности, по концес-
сии на данный момент. Сегодня 
нам представили проект. Главный 
инженер КТТУ рассказал, какие 
технические решения будут при-
менены, в частности, по стрелкам 
с гибкими остряками, что это 
«действительно хорошее реше-
ние, и мы его поддерживаем. Есть 
еще вопросы к моментам реализа-
ции, и мы готовы передать свои 
предложения по этому перекрест-
ку представителям «Синары».

В ходе обсуждения проекта 
Геннадий Фролов, главный ин-
женер МУП «КТТУ», рассказал, что 
на перекрестке улиц Московской 
и Красных Зорь часто возникают 
заторы, вследствие чего вагоны 
выстраиваются «в ниточку». Изме-
нение транспортной развязки и 
появление двух новых поворотов 
позволит трамваям оперативно 
объезжать пробку, не нарушая 
график маршрута. 

По завершении концессион-
ного строительства в сторону За-
падного обхода направление в 
сторону ул. Московской подразу-
мевает дальнейшее открытие 
новых маршрутов.

Напомним, что соглашение о 
сотрудничестве по модернизации 
трамвайной сети Краснодара было 
подписано в июне на Петербург-
ском международном экономиче-
ском форуме. Документ в рамках 
ПМЭФ подписали губернатор края 
Вениамин Кондратьев и вице-пре-
зидент АО «Группа Синара» Алек-
сандр Мишарин.

Свои замечания и предложе-
ния краснодарцы могут отправить 
на электронную почту str@krd.ru 
до 29 сентября включительно.

По новой трамвайной ветке - 
уже в следующем году
На старт! В Краснодаре прошло общественное обсуждение 1-го этапа 
строительства путей на перекрестке улиц Московской и Красных Зорь

B По теме 

В рамках концессионного согла-
шения будут также построены:
MДо 31.12.2024 - трамвайная 
линия от ул. им. Толбухина (За-
падное трамвайное депо) до ЖК 
«Немецкая деревня» протяжен-
ностью 14,6 км.
MДо 31.12.2025 - трамвайный 
путь от ЖК «Немецкая дерев-
ня» до спортивного комплекса 
«Баскет-холл» протяженностью 
11,2 км.
MДо 31.12.2026 - трамвайный 
путь от спортивного комплекса 
«Баскет-холл» до ул. Московской 
протяженностью 9,6 км.

ee ФОТО: ДЕНИС ЯКОВК ЛЕВ,Е  «КИ»
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Установили знак, разобрались 
с павильоном, убрали мусор 
Маленькие проблемы большого города. «КИ» продолжают рассказывать, 
как местные власти реагируют на сообщения краснодарцев
Прогуливаясь по городу, 
периодически замечаешь: 
где-то сломана скамейка, 
пешеходный знак стоит 
без разметки, до сих пор не 
скошена амброзия. Об этом 
и многом другом можно 
сообщить в краснодарский 
Муниципальный центр 
управления.

 B Контакты

Обратиться в МЦУ можно 
через соцсети: «ВКонтакте» 
(https://vk.com/mcu_krdru) 
или в бот телеграм-канала
(@send_mcukrd_bot). 

 B Справка «КИ»

Всего за прошедшую неделю 
отработано 267 обращений 
от граждан. Самыми обсуждае-
мыми стали темы:
 общественного транспорта 
(59 обращений);
 дорог (58 обращений);
 благоустройства (38 обращений);
 образования (27 обращений);
 ЖКХ (13 обращений).

Навели порядок в день обращения

В городском телеграм-канале «Шанхай Краснода-
ра» горожане пожаловались на полные урны и раз-
бросанный мусор вокруг остановки общественного 
транспорта «ЖК Времена года» на улице Петра Ме-
тальникова. МЦУ занялся этой ситуацией в тот же 
день.

«Такой беспорядок у нас в любое время дня и ночи. Не-
приятно сидеть рядом: мусор уже около лавочек. Когда 
же начнут чаще его убирать и поставят дополнительные 
баки?» - задалась вопросом местная жительница в обсуж-
дении проблемы в телеграм-канале. 

Заместитель начальника отдела са-
нитарии управления коммунального 
хозяйства и благоустройства Максим 
Мироненко пояснил, что на остановке 
навели порядок в день обращения. 
Специалист отметил, что уборка на 
территории проходит ежедневно. 

Ответили на 
«тротуарный» вопрос 

В телеграм-канале группы 
«Типичный Краснодар» 
местные жители задались 
вопросом, когда же появит-
ся нормальный тротуар на 
улице Суворова. МЦУ разо-
брался в проблеме.
«Отсутствует тротуарная зона 
на улице Суворова. Фактиче-
ски ее заняли Южное тамо-
женное управление, СТО и 
автомойка. Люди вынужде-
ны передвигаться по опасно-
му участку дороги», - говорит 
в обращении к телеграм-ка-
налу местный житель. В ком-
ментариях пользователи соц-
сетей поддерживают автора и 
отмечают: в краевой столице 
много подобных мест.
Специалисты департамента 
транспорта и дорожного хо-
зяйства ответили, что троту-
ара на этом участке никогда 
и не было. Построить его нет 
возможности, так как рядом 
находятся опоры сетей улич-
ного освещения. 

Когда отремонтируют 
Круговую? 

Краснодарцы обратили 
внимание на ямы, которые 
образуются на улице Кру-
говой. МЦУ разобрался в 
проблеме.
Недавно на улице Круговой 
прошел ремонт. Подрядчик 
прокладывал трубы, но дорогу 
после себя только засыпал ас-
фальтной крошкой, из-за чего 
и стали образовываться ямы.
В департаменте транспорта 
и дорожного хозяйства пояс-
нили, что на данный момент 
строительные работы еще 
не завершены: застройщик 
прокладывает к строящимся 
домам сети водоснабжения и 
канализации. До конца сентя-
бря дорогу восстановят. 

В прошлый понедельник местные жители обратились в МЦУ с 
жалобой на отсутствие ливневой решетки на перекрестке улиц 
Костылева и Кузнечной. Специалисты сообщили об этом в де-
партамент транспорта и дорожного хозяйства.

- Что это такое?! Будет кто-нибудь проезжать на машине, и колесо по-
падет в ливневку! Это небезопасно! - возмутилась местная жительница 
Анна Кузнецова. 

Заместитель директора Центра мониторинга 
дорожного движения и транспорта Виктор Ишков 
пояснил, что на участке дороги большегрузный 
транспорт часто деформирует решетки.

- В рамках гарантийного ремонта подрядчик в тот 
же день установил водопропускную трубу и уложил 
асфальт, чтобы подобные случаи не повторялись, - доба-
вил Виктор Сергеевич. - И, конечно, положили решетку.

Откуда взялся павильон… 

В прошлую среду краснодарцы сообщили в МЦУ, что на улице 
Черкасской, 43 стоит торговый павильон, за которым скопи-
лись строительные отходы. Многие задались вопросом, на-
сколько вообще законна эта постройка. 

- Рядом с павильоном все время валяется какой-то мусор, за кото-
рым никто не следит. Не понимаю, почему его вообще здесь постро-
или? Кому он нужен? - возмутилась местная жительница Ирина. 

Специалисты управления по жилищным вопросам ответили: 
так как киоск строится на территории, относящейся к многоквар-
тирному дому, собственники самостоятельно принимают решение 
о его целесообразности. Кроме того, мусор с прилегающих к нему 
территорий убрали уже на следующий день после обращения. 

…и когда перенесут киоск? 

В прошлый четверг местные жители обратились в МЦУ, чтобы 
узнать, насколько законно установлен киоск с квасом на улице 
Ставропольской, 65. Строение мешает нормальному движению 
пешеходов. Специалисты уточнили эту информацию в управле-
нии торговли и бытового обслуживания населения. 

«Весь летний период киоск простоял в парковочном кармане перед 
зданием магазина «Золотой ларец», а в середине сентября, после 
замены дорожного покрытия, его переставили на узкий тротуар. 
Когда разберутся с постройкой?» - отметила в обсуждении проблемы в 
группе телеграм-канала «Типичный Краснодар» местная жительница. 

- Мы провели проверку и выяснили, что договор аренды с 
собственником уже истек, - рассказал начальник отдела развития 
нестационарной торговли управления торговли и бытового об-
служивания населения Сергей Остапенко. - Собственник своими 
силами убрал киоск с тротуара в тот же день.  Материалы подготовила Анастасия Гарькуша

Было

Было

Было

Стало

Стало

Стало

Положили решетку

Продолжаем косить 
амброзию 

Специалисты МЦУ напомнили 
краснодарцам, что в городе ра-
ботает горячая линия по скаши-
ванию сорной растительности, а 
также постоянно проводятся со-
ответствующие процедуры. 

- Несмотря на то что сейчас конец 
сентября, сезон амброзии еще не 
закончился, - заметил местный 
житель Сергей Смирнов. - Это 
ужасное состояние: глаза слезятся, 
нос течет. Надеюсь, что уберут как 
можно больше сорной раститель-
ности!

 B Куда обратиться?

Сообщить о необходимости скаши-
вания можно по телефону отдела 
санитарии управления коммунального 
хозяйства и благоустройства
 8 (861) 267-81-31. Заявки принимают 
с 8.00 до 17.00 каждый будний день. 

Это знак!

В прошлый понедельник местные жители рассказали о том, что 
у дома на проспекте Константина Образцова, 25/1 отсутствует 
знак пешеходного перехода. МЦУ передал обращение в Центр 
мониторинга дорожного движения и транспорта. 

- Без знака некомфортно ездить. Я вот ориентируюсь в этом районе, 
а если будет водитель из другой части города? Издалека пешеходный 
переход не так уж хорошо видно, - заметил местный житель Иван.

Заместитель директора Центра мониторинга дорожного движе-
ния и транспорта Виктор Ишков рассказал, что через три дня знак 
вернули на место. 

Восстановили 
освещение 

Жители Музыкального 
микрорайона пожалова-
лись на перебои освещения 
на улице Московской. Спе-
циалисты МЦУ передали 
обращение в департамент 
транспорта и дорожного 
хозяйства. 
«Идти по улице вечером не 
очень комфортно. Темень, 
вокруг ничего не видно - так 
и хочется включить фонарик 
в телефоне», - отметила мест-
ная жительница в обсужде-
нии проблемы в телеграм-ка-
нале «Музыкальный район». 
По информации специали-
стов департамента транспор-
та и дорожного хозяйства, 
подрядная организация со-
вместно со Светосервисом 
восстановила освещение. 
Оказалось, что необходимо 
было заменить оборудова-
ние на более мощное. 
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   Подготовила Марина Аванесова

Напрямую 
от производителей
В этом году ее участниками 
станут около 550 фермеров края, 
и каждый из них сможет проде-
монстрировать свои достижения. 
Сегодня наш регион делает очень 
много для развития малых форм 
хозяйствования, нам есть что 
показать, а гостям - на что по-
смотреть, причем зачастую на 
ярмарках предлагается эксклю-
зивная продукция. 

Как отметил вице-губернатор 
Андрей Коробка, всю продукцию 
кубанские производители пред-
ставят напрямую.

- Посредническое звено ис-
ключено, что не повлияет на 
рост цен на товары. Это выгодно 
для покупателей. Для фермеров 
участие в ярмарке - отличная воз-
можность заявить о себе, презен-
товать свои новинки, наладить 
контакты, - считает вице-губер-
натор.

В этом году на «Кубанской 
ярмарке», как и прежде, будут 
работать кластеры: овощи и 
фрукты, кондитерские изделия 
и бакалея, свежее мясо и птица, 
мясные изделия и деликатесы, 
молочные продукты, пчеловод-
ство, рыба и морепродукты, пи-
воваренные и безалкогольные 
напитки. И конечно, большую 
роль для успешного прохожде-
ния ярмарки играет поддержка 
фермерства, на которую в этом 
году Краснодарский край напра-
вит 570 млн руб. 

- Средства выделили на 
гранты и субсидии, финанси-
рование программ «Агростар-
тап» и «Малый сад». Эти меры 
помогают наращивать объемы 

производства и повышать каче-
ство продукции. Приоритеты 
распределения господдержки 
мы определяем исходя из ваших 
запросов. Поэтому нам важно на-
ходиться в постоянном диалоге, - 
отметил Вениамин Кондратьев 
на XXXIII съезде Ассоциации кре-
стьянских хозяйств и сельхозкоо-
перативов (АККОР), прошедшем в 
конце августа.

- Краснодар - столица регио-
на, житницы России, поэтому 
уже в 12-й раз «Кубанская ярмар-
ка» проходит именно в нашем 
городе. Продукцию собственного 
производства привозят сотни 
представителей личных и под-
собных хозяйств со всего края, 
активно участвуют и наши, крас-
нодарские фермеры. Приглашаю 
всех краснодарцев посетить эту 
выставку с кубанским колоритом 
и поддержать местных произ-
водителей, которые достойно 
обеспечивают продовольствен-
ную безопасность нашего города, 
региона и всей страны, - сказал 
начальник управления сельского 
хозяйства Сергей Бурлаков. 

Продегустировать 
и приобрести
Впервые в рамках этой выставки 
пройдет специализированная 
розничная ярмарка «Вино и сыр». 
В отдельном павильоне свою 
продукцию представят около 
30 винодельческих предприятий 
Кубани, а также ведущие сыро-
варни региона. 

Люди смогут больше узнать 
о новой, нередко эксклюзивной 
продукции, которая становит-
ся более востребованной, а в 
конечном итоге - увеличивают-

ся объемы 
производ-
ства. 

Это еще 
и  м е с т о 
о б м е н а 

опытом, учебы и 
пропаганды новых 
достижений в агро-
производстве. И без-

условно, прекрасная 
возможность для при-

влечения новых покупа-

телей, реализации полученной 
продукции. 

Кубанская ярмарка - это то 
место, где фермерские хозяй-
ства смогут заключить долго-
временные контакты, найти 
постоянных покупателей. При-
ятный бонус, о котором знают 
все, кто хоть однажды побывал 
на ярмарке: возможность проде-
густировать продукцию, которая 
будет представлена, а потом и 
приобрести пришедшийся по 
вкусу товар. А кто же откажется 
отведать традиционные блюда 
местной кухни: настоящий ку-
банский борщ, вареники, вина! 

Деловая программа «Кубан-
ской ярмарки» предполагает-
ся традиционно насыщенной. 
Представители малого и сред-
него агробизнеса примут уча-
стие в серии круглых столов и 
семинаров по актуальным во-
просам сельхозпроизводства в 
существующих экономических 
условиях. 

Как всегда, на «Кубанской 
ярмарке» пройдет обсуждение 
самых актуальных сегодня тем и 
проблем. В этом году среди них - 
развитие сельскохозяйственной 
кооперации и агробизнеса в со-
временных условиях, перера-
ботка и реализация сельскохо-
зяйственной продукции КФХ и 
сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов, перспек-
тивы развития винодельческой 
отрасли в новых экономических 
условиях, цифровые технологии 
в АПК, росагролизинг: развитие 
и поддержка сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей и 
другие, весьма на сегодня акту-
альные.

Порадует и культурная 
программа
Уже в первый день, в четверг, 
с самого утра посетители смогут 
услышать и увидеть: ансамбль 
русских народных инструментов 
«Маэстро», выступление коллек-
тивов ТО «Премьера», Краснодар-
ской филармонии, молодежных 
коллективов «Нон-стоп», «Попур-
ри», «Кураж», хореографического 
коллектива «SET», Детского театра 
песни «Большая перемена». В пят-
ницу артисты на главной сцене 
начнут выступать с 9.00: посетите-
лей ярмарки порадуют творческие 
коллективы городов и районов 
края, Краснодарской филармонии 
и ТО «Премьера». В субботу - еще 
круче: тут вам и русский народ-
ный оркестр «Виртуозы Кубани», 
и ансамбль «Ивушка», и Кубанский 
казачий хор. Одним словом, можно 
с утра подходить к главной сцене и 
смотреть выступления кубанских 
артистов хоть целый день.

Но это еще не все. В павильоне 
№2 расположится еще одна сцени-
ческая площадка - специализиро-
ванной ярмарки «Вино и сыр». И 
тут ожидается совсем другая про-
грамма: зазвучит саксофон, высту-
пит камерный оркестр, джазовые 
ансамбли, аккордеонист - одним 
словом, есть из чего выбрать. И 
опять же, в течение всех четырех 
дней, до 16.00 воскресенья.

             
«Кубанская ярмарка» будет работать 
с 29 сентября по 2 октября включитель-
но - с 9.00 до 18.00 на территории вы-
ставочного комплекса «Экспоград-Юг» 
на ул. Конгрессной, 1. Вход свободный.

Никто не уйдет без покупок
«Кубанская ярмарка» ждет гостей. XII агропромышленная 
выставка откроется 29 сентября

О предварительных 
итогах рассказал губерна-
тор края Вениамин Кон-
дратьев.
 
Краснодарский край, где в 
этом году собрали рекордно 
высокий урожай зерновых и 
зернобобовых, является не 
просто одним из основных 
сельскохозяйственных реги-
онов России, а гарантом про-
довольственной безопасности 
страны - так называют его 
эксперты.
- Я постоянно встречаюсь с 
сельхозпроизводителями 
края. Несколько месяцев 
назад мы обсуждали с ними 
трудности, с которыми стол-
кнулись после введения 
санкций. Сегодня многие 
проблемы удалось решить, на-
пример, наладить новую логи-
стику поставок недостающего 
сырья и упаковки. Считаю, что 
в крае есть все возможности 
для создания полного цикла 
собственного производства. 
На полках магазинов пред-
ставлены отечественные, 
наши кубанские товары, кото-
рые вытеснили импорт и не 
уступают ему по качеству. Про-
должим и дальше наращивать 
объемы кубанской продукции - 
она востребована на внутрен-
нем рынке страны, - 
сказал Вениамин Кондратьев 
в интервью ТАСС.
- В этом году собрано 12,4 млн 
тонн зерновых и зернобобо-
вых, из них 10,7 млн тонн - 
пшеница. Такого урожая еще 
не собирали. Кубань снова 
подтвердила статус гаранта 
продовольственной безопас-
ности. Также наши предпри-
ятия приступили к производ-
ству сахара нового урожая, 
вся сахарная свекла идет на 
переработку.
Что касается импортозаме-
щения, наши аграрии уже 
готовятся к осенней посевной 
кампании, которая стартует в 
конце сентября. С семенами 
озимых культур - пшеницей, 
ячменем, рапсом - сложно-
стей нет. Наши поля под эти 
культуры на 100% засеваются 
семенами отечественной, 
кубанской селекции. Сортов 
семян достаточно, чтобы 
предприятия в каждой при-
родно-климатической зоне 
при любых погодных услови-
ях могли получать высокие 
урожаи качественного зерна. 
По словам губернатора, на 
наш край приходится треть 
виноградников всей страны. 
По традиции самые большие 
площади заложены в Анапе, 
Новороссийске, Геленджике, 
Темрюкском и Крымском рай-
онах - всего около 29 тыс. гек-
таров. Каждый год стараемся 
увеличивать эти площади.
В регионе стартовала уборка 
винограда. Ожидаем урожая 
по качеству на уровне про-
шлого года. Конечно, аграрии 
аккуратны в своих прогнозах, 
но при благоприятных погод-
ных условиях мы рассчитыва-
ем, что он составит 
220-225 тыс. тонн. Этого 
объема достаточно, чтобы 
произвести почти 220 млн 
декалитров винодельческой 
продукции. В целом с начала 
года в Краснодарском крае ее 
произведено 10,1 млн дал - это 
117% к аналогичному перио-
ду 2021-го, в том числе вина 
108,2%, игристых вин - 140,9%.

Гарант 
продовольственной 
безопасности

 B Дословно

 Вениамин Кондратьев, 
ГУБЕРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ:

g«Каждый год с большим 
удовольствием посещаю 
нашу «Кубанскую ярмарку». 
Традиционная агропро-
мышленная выставка откро-

ется в «Экспоград-Юг» уже на следующей 
неделе. В этот раз на площадку приедут 
550 сельхозпроизводителей из всех рай-
онов. Можно приобрести качественные 
и натуральные товары. Уверен, каждый 
найдет продукты по своему вкусу».
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Городская тема. Журналист «КИ» приняла участие в пресс-туре, посвященном  
раздельному сбору бытовых отходов

 Анастасия Гарькуша
 e ФОТО: АНАСТАСИЯ ГАРЬКУША, «КИ»

Начался он на улице Каляева, 
где журналистам показали, 
как проходит загрузка мусора 
из контейнерных баков, 
предназначенных для сбора 
бумаги и пластика. А про-
должился  на полигоне, куда 
привозят твердые бытовые 
отходы для дальнейшей пере-
работки и вторичного произ-
водства. 

Три миллиона пакетов  
Жители краевой столицы все 
чаще задумываются о том, как 
помочь любимому городу умень-
шить количество отходов. Один 
из способов - сортировать их. По 
всему Краснодару все чаще можно 
увидеть контейнеры и контейнер-
ные площадки для раздельного 
сбора мусора с несколькими отде-
лениями: пластик, бумага и даже 
стекло (в качестве эксперимента). 

- Мы понимаем, что живем на 
планете, на которой будут жить 
наши дети. Количество отходов 
растет с каждым годом. Чем 
больше мы будем сортировать, 
тем больше отходов поступит во 
вторичный оборот и тем меньше 
их отправят на мусорный по-
лигон. А во время вторичной 
переработки экономится значи-
тельное количество природных 
ресурсов и энергии, - отметила 
руководитель PR-службы АО «Му-
сороуборочная компания» Елена 
Штеля в то время как проходила 
загрузка отходов в машину.

Ежедневно местные жители выно-
сят как минимум по одному пакету 
мусора (а иногда и больше - 
в зависимости от количества 
членов семьи). Если прибавить к 
этому отходы, которые остаются от 
офисов, школ, поликлиник и других 
учреждений, вырисовывается не-
плохая цифра. По самым скромным 
подсчетам, мы получаем примерно 
три миллиона пакетов. 

Контейнерные площадки 
нужны всегда 
Уже сейчас в Краснодаре обо-
рудовано 1500 территорий, где 
стоит около 3 тыс. контейнеров 

для  бумаги и пластика. На самом 
деле по постановлению губер-
натора региональный оператор 
должен устанавливать такие 
площадки только для пластика, 
однако по инициативе горожан 
появились и другие контейнеры. 
Сегодня многие понимают, что 
мусор нужно сортировать. В 2023 
году планируется расширить пе-
речень видов контейнеров. А еще 
увеличить количество контейне-
ров под стекло, которые начали 
внедрять только в 2022  году.

- Во многих районах города 
существуют площадки, остро 
нуждающиеся в обновлении. У 
нас есть законодательная норма, 
которая обязует собственника 
земельного участка оборудовать 
площадку, но не каждая управ-
ляющая компания готова рас-
ширяться. Давайте представим 
такую ситуацию: новостройка, 
400 квартир, и в каждой из них проживает несколько человек. 

Контейнерная площадка рассчи-
тана на 400 собственников, а по 
факту их как минимум 800. По-
этому новые мусорки нужны 
всегда, - добавила Елена Штеля. 

Кстати 
Недавно было принято решение об 
увеличении кратности уборки кон-
тейнерных площадок, где рядом ска-
пливаются отходы. Ежедневно такие 
территории проверяют и в случае 
необходимости направляют специ-
альную технику для очистки мусора. 

Как все делается 
После того как баки раздельно-
го сбора опустели, мы отпра-
вились вслед за брендирован-
ным автомобилем на полигон. 
Кстати, решение сделать отлича-
ющийся дизайн для этих машин 
было принято для того, чтобы 
люди издалека их узнавали и 

не путали с обычными. Так у 
местных жителей не будет скла-
дываться ощущение, что все едет 
в одну кучу. Кроме того, есть 5 
мобильных 25-кубовых контей-
неров, в которых, помимо пла-
стика и бумаги, перевозят также 
стекло и металл. 

Полигон находится на хуторе Копан-
ском. При въезде сразу можно заме-
тить крупные спрессованные тюки 
из старых пакетов, банок и упаковок 
сока. Машины сгружают отходы чуть 
дальше - в общую яму, которая пре-
вышает рост человека. 

Для начала весь мусор про-
ходит через радиолокационную 
рамку и весовой контроль. Затем 
специализированной техникой 
загружается в разрыватели паке-
тов (специальное устройство про-

калывает завязанные мусорные 
мешки) и проходит по ленте для 
ручной сортировки. У каждого 
специалиста здесь своя задача: 
кто-то разбирается с бутылками 
и картоном, кто-то - с газетной 
бумагой и т.д. 

- Многие задаются вопросом: 
в чем проблема отобрать вто-
ричку среди обычного мусора? 
Сложности возникают из-за того, 
что она вся будет в органике, - 
добавила Елена Штеля. - Напри-
мер, если картон полежал рядом 
с арбузными обрезками или мас-
ляной банкой из-под шпрот, он 
уже непригоден для дальнейшей 
переработки. Если пластик и 
стекло можно отмыть, то бумага 
испортится сразу, а она составляет 
примерно 2-5% от общего числа 
отходов. Поэтому мы просим: при-
несите отдельно бумагу и пластик, 
а дальше мы все сделаем сами. 

Плюсы вторички 
После сортировки мусор форми-
руется в тюки. Когда собирается 
крупная партия, ее увозят на 
переработку. Раньше обрабатыва-
ли около 160 тысяч тонн отходов, 
а после модернизации мусоро-
сортировочного комплекса - 450 
тысяч тонн. При этом нужно по-
нимать, что такое занятие - убы-
точное, потому что на сырье нет 
стабильной цены. 

- Из переработанного пластика 
получаются пандус, лавочки и тро-
туарная плитка, из бумаги - картон, 
салфетки и туалетная бумага. Но 
мы делаем это не для заработка, а 
чтобы внедрить культуру раздель-
ного сбора, - говорит Елена Штеля.

На полигон отходы попада-
ют благодаря мусоровозам. Там 
груз прессуется и измельчается 
36-тонным компактором. Чтобы 
избежать возгорания, в жару  по-
лигон поливают водой. 

 B Интересно

На данный момент в Краснодаре 
есть всего один мусоросортировоч-
ный завод, однако в ближайшее 
время планируется строительство 
второго в станице Динской. 

Лавочка, тротуарная плитка 
и салфетки - из мусорного бака
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 B А вы знаете, что…

…в южной части Тихого океана расположился 
самый грязный в мире необитаемый остров? 
Это остров Хендерсон площадью 40 кв. км, он признан экологами самым гряз-
ным в мире. Казалось бы, как в месте, где вообще нет людей, может скапли-
ваться такое огромное количество отходов? Дело в том, что ежедневно волны 
выбрасывают на берег горы мусора. Сейчас там его почти 18 тонн!  
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  Владимир Приходько

Фермеры - это соль 
земли. От того, как будет 
развиваться малый и 
средний бизнес страны, 
зависит многое: соци-
альное развитие села, 
рабочие места в стани-
цах и хуторах, демо-
графические процессы, 
продовольственная 
безопасность. Эконо-
мические санкции для 
аграриев подарили им 
возможность избавиться 
от импортозависимости, 
уверен председатель 
кубанской Ассоциации 
крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельско-
хозяйственных коопера-
тивов (АККОР) Александр 
Шипулин.

 Как губернатор 
на урожай повлиял
- Александр Владимиро-
вич, как фермеры про-
явили себя в последние 
довольно сложные для 
страны годы? Какой 
вклад внесли в краевую 
экономику, в общий ка-
равай?
- Мы снова установили 
рекорд. Это факт. Это 
здорово. Мы гордимся. 
Фермеры Краснодарско-
го края внесли довольно 
весомый вклад в общий 
результат. Все-таки сред-
ний и малый агробизнес 
на Кубани - это более 13 
тысяч фермерских и около 
1 миллиона личных под-
собных хозяйств. Ежегодно 
все они собирают больше 
трети (35%) валового сбора 
зерна. И выращивают чет-
вертую часть (24%) овощей. 
В наших руках треть сель-
хозземель региона.

Чтобы получить высо-
кие урожаи, постарались 
все: фермеры-практики, 
ученые, краевой минсель-
хоз. И лично Вениамин Кон-

дратьев. Я хорошо помню 
историю 2021 года, когда 
цены на минеральные удо-
брения резко пошли в рост. 
Прошлым летом после ряда 
наших выступлений и оз-
вученных предложений 
губернатор собрал сове-
щание в Усть-Лабинске, на 
которое пригласили про-
изводителей удобрений. 
Нужно было срочно вно-
сить селитру, чтобы под-
держать урожай как раз 
нынешнего года. Админи-
страция региона заключи-
ла соглашение с бизнесом 
о фиксированной цене 
селитры для аграриев - 
23 рубля за килограмм. 
Практика потом распро-
странилась по всей стране. 
На рынке цены были выше - 
35 рублей. Это позволило 
внести минеральные удо-
брения и провести под-
кормки. Можно вспомнить 
и другие встречи. Вениа-
мин Кондратьев регулярно 
участвует в съездах АККОР, 
что дает возможность вести 
конструктивный диалог с 
властью.

 
Цена, которая 
устроит всех
- Урожай в нынешнем 
году снова рекордный. Но 
куда фермеры будут его 
реализовывать? Внутри 
страны весь продать не 
получится. Есть ли пер-
спективы на международ-
ных рынках? Как склады-
вается цена на зерно?
- У нас есть такая поговорка: 
у фермера две беды - неуро-
жай и урожай. Бывает, что 
слишком высокий урожай, - 
это хуже, чем наоборот. 
Объемы, которые необхо-
димо убрать, перевезти, со-
хранить или переработать, 
резко возрастают, как в этом 
году, а цена  резко падает. И 
мы попадаем в неприятную 
ситуацию на фоне роста цен 
на технику, запчасти к ней, 

горюче-смазочные матери-
алы, на средства защиты 
растений - буквально на 
все. При этом пшеница 
четвертого класса, которая 
еще в феврале стоила по 18 
рублей за килограмм, упала 
в цене в два раза - до 9-10 
рублей. Мы сегодня нахо-
димся в довольно тяжелом 
финансовом положении, 
которое снова заставляет 
нас поднимать неприят-
ные вопросы. Об этом мы 
говорили 4 августа с губер-
натором Краснодарского 
края и профильным мини-
стерством. Но это вопросы 
федерального уровня, и от 
краевой власти мало что за-
висит. Будем ставить вопрос 
ребром перед Правитель-
ством РФ. Обстановка, ко-
торая сейчас сложилась в 
мире, и заградительные по-
шлины - основные причи-
ны низких цен на урожай. 
Если их отменить, то цены 
упадут. Справедливая цена, 
которая устроила бы всех, - 
15,5 рубля за килограмм. 
Пока нет. Что будет завтра? 
Посмотрим.

Соль земли 
кубанской
- А если применить ме-
ханизм государственных 
интервенций? Это может 
исправить ситуацию?
- Вряд ли. На фоне высо-
кого урожая даже десять 
миллионов тонн пшени-
цы, которые может заку-
пить государство, вряд ли 
сыграют большую роль, 
хотя деньги в бюджете за-
ложены. Сейчас складыва-
ется ситуация, когда мы не 
можем реализовать урожай 
без ущерба для следующе-
го. Посевная уже на носу. 
У кого нет денег и нет воз-
можности взять кредит, 
пока она под большим во-
просом - сеять с удобрени-
ями или без. Это прежде 
всего малые фермерские 

хозяйства. Посеет без удо-
брений - значит не полу-
чит высокий урожай, на 
следующий год не будет 
дохода. В результате мы 
можем потерять ферме-
ров, благодаря которым 
сегодня живет село. А это 
полторы тысячи хозяйств. 
Это больно для будущего 
России. Я очень надеюсь, 
что именно этой категории 
хозяйств окажут адресную 
поддержку. Ведь эти ферме-
ры живут сегодня в полупу-
стых хуторах даже в нашем 
крае. Это бывшие отделе-
ния колхозов, совхозов. 
Юго-восточная часть края, 
восточная, северо-вос-
точная. Защищать страну 
будет некому. В годы Вели-
кой Отечественной войны 
именно крестьяне в основ-
ном с оружием в руках за-
щищали страну. Сейчас на 
украинском фронте много 
жителей именно из сел. 
Они кровно заинтересова-
ны в том, чтобы защищать 
свою землю. 

У фермера гораздо 
больше мотивации обе-
спечивать не только про-
довольственную безопас-
ность, но и развивать 
креативные индустрии, на-
пример. На мой взгляд, пора 
перестать делать крен в сто-
рону крупных холдингов.

По моим данным, в 
ближайшее время власти 
края обратятся к банкам 
с инициативой: кредито-
вать фермеров под залог 
собранного урожая. Такое 
решение позволит аграри-
ям пополнить оборотные 
средства для проведения 
посевной кампании. Для 
осенней посевной кам-
пании нужны средства, 
которых у аграриев по 
объективным причинам 
недостаточно, они еще не 
успели продать только по-
лученный урожай. Админи-
страция края обратилась с 

инициативой: кредитовать 
фермеров под залог собран-
ного урожая. Погасить заем 
они смогли бы сразу после 
реализации продукции. 
Это максимально удобный 
механизм. Но, повторюсь, 
не у каждого сельхозпро-
изводителя есть залог для 
обеспечения кредита.

Надеюсь, что после 
встречи с губернатором 
Краснодарского края Вени-
амином Кондратьевым, на 
которой обсуждались все 
болезненные темы, многие 
вопросы будут сняты. Я 
верю в это. Кстати, глава 
региона понравился и фер-
мерам из других регионов - 
Татарстана, Крыма, Ростов-
ской области, Чеченской 
Республики Ставрополья, 
Кабардино-Балкарии, Кара-
чаево-Черкесии, - которых 
мы специально пригласили 
на встречу.

 
От санкций мы 
только выиграли
- Какие виды на следую-
щую посевную в условиях 
санкций, нарушенных 
логистических цепочек и 
отказа ряда зарубежных 
поставщиков обеспечи-
вать сельхозтехнику за-
пасными частями?
- К сожалению, мы в по-
следние годы сделали 
ставку на импортную 
технику. Она довольно 
мощная и позволяла эко-
номить. Но  в условиях усу-
губления санкций наша 
промышленность оказа-
лась не готовой к такому 
стрессу. Есть надежда, что 
немецкий завод в Крас-
нодаре, который имеет 
статус национального 
производителя, сможет 
преодолеть все возникшие 
логистические проблемы 
и наладит сбыт продук-
ции. Нужно искать новые 
каналы. Восток - значит 
Восток, Иран - хорошо. 

- Аграриям не привыкать 
жить в условиях санк-
ций. Как это сказалось 
на развитии фермерских 
хозяйств Кубани в послед-
ние годы?
- Мы от них только выи-
грали. Пусть продолжают 
дальше наказывать себя. 
За эти годы в Краснодар-
ском крае в разы увеличи-
лось количество теплиц, 
заложили новые сады, 
построили современные 
хранилища для овощей и 
фруктов, появились сотни 
фермерских сыроварен и 
других перерабатывающих 
предприятий… 

Сегодня основная задача 
- обеспечить качественной 
кубанской продукцией вну-
тренний рынок. Уверен, 
что мы с ней справимся. 
Наша фермерская еда будет 
на столах россиян, а бренд 
«Сделано на Кубани фер-
мером…» будут знать не 
только все в округе, но и 
далеко за ее пределами.

Уже сейчас фермерские 
товары становятся брен-
дами благодаря помощи 
государства. Вот компания 
«Емельянов и К» реализо-
вала пилотный проект с 
использованием подпо-
чвенного капельного оро-
шения. Урожайность куль-
тур выросла в два раза, а 
расход воды и электриче-
ства уменьшился на 40%. 
Стоимость проекта - 25 млн 
рублей, 40% средств ком-
пенсировал минсельхоз 
края. Это позволило сни-
зить срок окупаемости с 6 
до 3,5 лет. Система полива 
работает в автоматическом 
режиме и не требует не-
посредственного участия 
человека. Компьютерные 
программы управляют на-
сосами, фильтрацией, вне-
сением удобрений. На се-
годняшний день это самая 
современная технология. 
Эксперимент оказался 

 Александр Шипулин:  
«На Кубани господдержка 
перестала быть гонкой»

Экономика, подъем! Внимание к малым и средним формам  хозяйствования 
в Краснодарском крае колоссальное. Продукция многих фермеров региона известна 
далеко за пределами страны  

e Мировые цены 
на пшеницу пока не 
устраивают аграриев. 
Справедливая цена - 
15,5 рублей за кг.  / ВСЕ 
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успешным: урожайность 
культур выросла с 58 цент-
неров с гектараа до 120 
ц/га. Сверху почва сухая, 
взрыхленная, а на глубине 
30 сантиметров влажная. 
Это улучшает рост культур 
и препятствует распростра-
нению грибковых заболе-
ваний. Кроме того, прежде 
чем подать воду в поле, ее 
обогащают кислородом и 
органикой. Для этого уста-
новили бетонный бассейн, 
в котором планируют раз-
водить форель.

 
Ресурс 
животноводства
- В каком состоянии, на 
ваш взгляд, находится 
сегодня животноводче-
ская отрасль в Красно-
дарском крае? И что не-
обходимо предпринять 
для ее дальнейшего раз-
вития?
- Сегодня предпринимают-
ся серьезные шаги для воз-
рождения животноводства 
на Кубани. Тем не менее 
отрасль требует еще боль-
шего внимания со стороны 
краевых и федеральных 
властей. Необходимо соз-
давать такие условия для 
аграриев, чтобы они были 
заинтересованы в переходе 
от растениеводства к жи-
вотноводству. В этом есть 
очевидная логика: при-
быль в растениеводстве 
значительно ниже, чем в 
животноводстве. Кроме 
того, при развитии исклю-
чительно растениеводства 
гораздо сложнее решать 
задачу, которую сегодня 
исполнительная и законо-
дательная власти ставят 
перед аграриями, - повы-
шение плодородия почв. 
Без органики это просто 
невозможно.

Но процессы в животно-
водстве очень трудозатрат-
ные, ведь гораздо проще 
засеять поле определенной 
культурой, вырастить ее 
на химических удобрени-
ях, продать урожай и вы-
ручить деньги. А потом - по 
новой. Плюс это сезонная 
работа - значит, есть воз-
можность перевести дух. 
А с животноводством все 
не так. Животноводство - 
это история без выходных, 
праздников и отпусков. 
Люди, у которых семейная 
животноводческая ферма 
или ЛПХ, где разводят 
свиней, молочных живот-
ных, кроликов, коз или 
птицу, вынуждены посвя-
щать работе с животными 
все время.

Все это не очень привле-
кает людей (особенно моло-
дежь) в сельское хозяйство, 
поэтому необходимо созда-
вать какие-то особые усло-
вия для производителей 
животноводческой продук-
ции. И это не только субси-
дии или гранты от государ-
ства, хотя и эта поддержка 
очень важна. Уникальный 
шанс - программа «Агро-
стартап» или «Семейная 
животноводческая ферма», 
на которые выделяются со-
лидные средства. 

Дело в том, что заявок 
на конкурсы поступает 
большое количество, и 
далеко не все, кто претен-
дует на получение государ-
ственной финансовой под-
держки, имеют реальную 
возможность ее получить.

Кроме того, нужны 
новые технологии, инно-
вационные решения. Необ-
ходимо облегчить сельско-
хозяйственный труд, сведя 
к минимуму ручную физи-
ческую работу по подго-
товке кормов, кормлению 
животных, уборке навоза 
и т.д. И это не говоря уже 
о том, что выращенную 
продукцию надо выгодно 
продать, чтобы у хозяйств 
была нормальная доход-
ность, а люди могли повы-
шать уровень своей мате-
риальной обеспеченности.

 
Мы все привыкли 
к импорту
- Одна из самых про-
блемных подотраслей 
сельского хозяйства се-
годня - семеноводство. От 
каких культур фермерам 
придется отказаться, 
если, конечно, не удастся 
избавиться от импортоза-
висимости?
- Согласен, эта задача не-
простая. Но и ситуация, 
замечу, не критическая. 
В свое время Кубань 

первой в стране полностью 
перешла на отечественные 
семена пшеницы и ячменя 
своей, краснодарской се-
лекции. Национальный 
центр зерна имени акаде-
мика Лукьяненко - флаг-
ман нашей отечественной 
сельскохозяйственной 
науки. Кубанских ученых 
российские аграрии обе-
спечили качественными 
семенами высокоэффек-
тивных сортов зерновых 
и зернобобовых культур. 
Такая же ситуация с рисом: 
свыше 80% составляют пло-
щади под отечественными 
сортами. Развитие вино-
градарства и садоводства 
также идет на основе мест-
ных сортов. Так, в этом 
году питомники региона 
обещают до четырех мил-
лионов саженцев.

Есть на Кубани и соб-
ственная селекция маслич-
ных культур и кукурузы. 
Но многие почему-то заку-
пают импортный посадоч-
ный материал.

Тот же сорт кукурузы 
Краснодарская-291 по 
урожайности превышает 
гибриды именитых зару-
бежных фирм. Просто фер-
мерам надо активнее за-
ниматься семеноводством. 
Кстати, по этому поводу 
к нам обратился краевой 
минсельхоз, пообещав все-
стороннюю поддержку. Так 
что уже в этом году мы за-
кладываем урожай 2023 
года. Сейчас в крае созда-
ны специальные семено-
водческие зоны и центры 
комплексной подготовки 
семян различных культур. 
И работа в данном направ-
лении будет активно на-
ращиваться.

Единственная тут про-
блема - дефицит отече-
ственных семян сахарной 

свеклы, овощей и цветов 
(последние закупались в 
основном в Голландии). На 
решение этих проблем дей-
ствительно потребуется 
определенное время: пока 
наши селекционеры вы-
ведут свои высокоурожай-
ные гибриды, а хозяйства 
освоят их производство… 

По самым оптимисти-
ческим прогнозам, на это 
уйдет три-пять лет. А пока, 
возможно, придется искать 
новые страны-импортеры 
семян.

- Малых и средних сель-
хозтоваропроизводите-
лей несколько смутила 
система «Честный знак». 
Это уже привело к упро-
щению линейки продук-
ции и некоторому уде-
шевлению производств.
- Пожалуй, здесь я с вами 
не соглашусь. Фермерские 
хозяйства равно занимают-
ся производством и перера-
боткой молока. Например, 
Елена Казанина из Пав-
ловского района в начале 
октября за счет средств 
господдержки открывает 
перерабатывающий мо-
лочный цех. Подключаться 
к системе «Честный знак» 
нужно через год. Малым 
и средним формам хозяй-
ствования дали отсрочку. 
Естественно, это повлечет 
некоторое удорожание 
продукции. Но дорогу, как 
говорится, осилит идущий.  

 
Система стала 
справедливой
- О мерах господдержки. 
На последнем съезде 
кубанской АККОР губер-
натор дал понять, что 
власти самым серьезным 
образом заинтересованы 
в развитии фермерства. 
Как вы оцениваете систе-
му мер господдержки? И 
чего, на ваш взгляд, не 
хватает?
- Краевой минсельхоз на-
строен конструктивно. 
Если еще шесть лет назад 
господдержка и субси-
дии были сродни гонке, -
деньги получали те, кто 
первым успевал подать 
пакет документов и быстро 
выбирал лимиты, сред-
ства, которые получали 
за утраченные пошлины, 
то остальные оставались 
ни с чем. Сейчас, слава 
богу, все не так. Ежегодно 
собираем заявки и после 
получения денег распре-
деляем их всем, пропор-
ционально. Да, получается 
меньше, чем раньше. 
Но зато всем. Систе-
ма стала более спра-
ведливой. Фермеры 

довольны не суммой, а под-
ходом. Надеемся, что опыт 
сохранится.

 Грабитель 
из ритейла - 
вечная беда
- Обывательский вопрос. 
Так ли плохи овощи на 
полках ритейлеров? 
Почему там мало фермер-
ской продукции, жалуют-
ся наши читатели? Есть 
ли у фермеров проблемы 
со сбытом?
- Все сети, в конце концов, 
решают задачи прибы-
ли. И зачастую опускают 
нашего брата или сестру 
на минимальные значе-
ния. Например, фермеры 
из Кореновского района, 
сельхозкооператив «Кубан-
ское поле», жалуются, что 
им постоянно ужесточают 
условия, ставят в жесткие 
рамки. Если так продол-
жится, то о рентабельности 
можно и не вести речи.

На мой взгляд, отлич-
ным выходом для всех кре-
стьянских хозяйств стали 
ярмарки выходного дня 
и система придорожного 
сервиса. В Анапе Александр 
Колесников нашел площад-
ку в центре, которая ра-
ботает с производителем 
только напрямую. Местные 
аграрии могут без проблем 
сбывать свою продукцию 
и зарабатывать деньги, ра-
довать жителей и гостей 
города.

Кстати, такие площадки 
стали появляться во многих 
районах края. Это можно 
только приветствовать.

 
Сила - в объединении
- Кооперация. О ее важ-
ности и нужности не 
сказал только ленивый. 
В крае уже сейчас появи-
лось несколько довольно 
мощных кооперативов. 
Как развивается движе-
ние? Чего ему не хватает?
- Это очень важный и 
сложный вопрос. Орга-
низация, психология. 
Мы сейчас ставим вопрос 
о создании кооператива 
второго уровня, который 
бы свел все точки реали-
зации в единую систему. 
Пока на Кубани активно 
развиваются овощеводче-
ские кооперативы - одна 
из наиболее развитых от-
раслей агропромышлен-
ного комплекса Кубани. 
Более 60% краевых объ-
емов овощей производят 
крестьянско-фермерские 
и личные подсобные хо-

зяйства. На разных этапах 
они имеют возможность 
воспользоваться мерами 
господдержки. Рассказыва-
ем об этом сегодня на при-
мере сельхозкооператива и 
личного подсобного хозяй-
ства. Кооперация позволя-
ет фермерам быть более 
устойчивыми и конкурен-
тоспособными на рынке. 
В конце 2017 года объеди-
нились 17 фермеров-ово-
щеводов Кореновского, 
Усть-Лабинского и Гульке-
вичского районов и образо-
вали снабженческо-сбыто-
вой сельскохозяйственный 
потребительский коопера-
тив «Кубанское поле». Ос-
новной вид деятельности 
- «деятельность сельскохо-
зяйственная после сбора 
урожая». Председателем 
кооператива была избрана 
Елена Григорьева, вместе с 
супругом они занимаются 
овощеводством уже 12 лет.

Большую роль в раз-
витии кооператива сы-
грала государственная 
поддержка. Фермеры в 
2018 году подали заявку 
на участие в госпрограм-
ме «Начинающий коопе-
ратив» и получили грант 
в 25 млн рублей на стро-
ительство цеха предпро-
дажной подготовки про-
дукции. Средства освоили 
буквально за год, и уже в 
2019 году запустили цех 
- просторное помещение 
площадью 1,5 тыс. кв. м. 
Здесь имеются холодиль-
ники для хранения, а в 
главном зале установлены 
автоматические линии 
для мытья, калибровки 
и фасовки выращенных 
на полях овощей. Глав-
ная проблема мелких и 
средних производителей 
овощей - сбыт продукции. 
В кооперативе состоят аб-
солютно разные КФХ - и 
по объемам, и по видам 
выращиваемых овощей, 
и по опыту работы. Прин-
цип вхождения в коопера-
тив не территориальный, 
а по наличию продукции. 
Например, один выращи-
вает редис, другой - лук, 
третий - картофель и т.д. 
Объединившись, коопера-
тив набирает достаточные 
объемы и ассортимент 
для реализации в торго-
вых сетях. Понятно, что 
крупным магазинам го-
раздо удобнее работать 
с большими партиями 
товара. Этого и удалось 
достичь в результате коо-
перации.
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Последние три года 
основной задачей, осо-
бенно для представи-
телей категории 65+, 
считалось во что бы то 
ни стало не заразиться 
коронавирусом. Однако 
есть немало других бо-
лезней, которые могут 
причинить значитель-
ный вред. В их числе 
остеопороз. По данным 
Всемирной организа-
ции здравоохранения 
именно он считается чет-
вертой по значимости 
причиной смертности в 
мире. Заявка более чем 
серьезная, но не стоит 
паниковать. Вместе со 
специалистами краевого 
Центра общественного 
здоровья и медицинской 
профилактики разбе-
ремся в особенностях 
заболевания, а главное - 
какие существуют меры 
профилактики, чтобы 
ему противостоять.

Безмолвная 
эпидемия
Такое название остеопо-
розу дали сами врачи, 
потому что, оказывается, 
не так много людей вообще 
о нем что-либо знают. А 
ведь только в нашей стране 
14 млн человек в возрас-
те старше 50 лет страдают 
остеопорозом. Цифры впе-
чатляющие. Учитывая, что 
население России около 
140 миллионов, 10% из них 
имеют эту возрастную па-
тологию костей скелета.

- Это заболевание, ос-
новным клиническим 
признаком которого яв-
ляется убыль костной 
ткани и ее замещение жи-
ровым отложением. Сна-
ружи кость, пораженная 
остеопорозом, выглядит 
вполне нормально, однако 
внутри нее образуются 
огромные «бреши», исче-
зают опорные балки, что 
приводит к повышенной 

ломкости и хрупкости, - 
говорит терапевт краево-
го Центра здоровья Ирина 
Коплик. 

Процесс убыли кост-
ной ткани вполне есте-

ственный: с возрастом 
он наблюдается у всех 
людей. Но происходить 
он должен медленно и 
постепенно. Остеопороз 
же - аномалия. Причем 

поражает он главным об-
разом женщин, особенно 
ускоряясь в первые годы 
менопаузы. 

Наиболее тяжелым по-
следствием болезни яв-
ляется перелом шейки 
бедра, который часто слу-
чается у пожилых людей. 
После такой травмы 
каждый второй на всю 
жизнь остается инвали-
дом, каждый четвертый 
умирает в течение трех 
лет после перелома и 
только в 25% случаев па-
циенты возвращаются к 
нормальной жизни. Также 
наиболее часто при остео-
порозе встречаются: пере-
лом лучевой кости - при 
падении на вытянутую 
руку, компрессионный 
перелом позвоночника - 
после падения на спину 
или поднятия тяжестей.

Несвоевременность - 
главный враг
Уменьшение костной 
массы не сопровождается 
никакими болевыми ощу-
щениями. Оно может про-
должаться без всяких сим-
птомов десятки лет. В этом 
и состоит коварство остео-
пороза: он обнаруживается 
совершенно неожиданным 
образом. И в большинстве 
случаев - сразу переломом 
позвоночника, шейки 
бедра или лучевой кости. 

- Главным симптомом 
остеопороза является боль. 
Она возникает в костях, 
особенно часто - в пояснич-
ном или грудном отделе. 
Как правило, боль при 
остеопорозе не сильная, 
ноющая, она возникает 
при усталости и не так ощу-
щается в лежачем поло-
жении. Еще один важный 
симптом - снижение роста 
больного, которое возни-
кает из-за «проседания» 
позвонков и уменьшения 
их высоты. Кстати, следует 
отметить, что именно этот 
симптом может помочь вы-
явить остеопороз на самых 
ранних стадиях его разви-
тия. Дело в том, что при 
уменьшении высоты по-
звонков отмечается явное 
изменение осанки. Также 
достаточно частым призна-
ком остеопороза является 
необъяснимое значитель-
ное снижение массы тела 

больного, - отмечает Ирина 
Коплик.

Девять факторов, способ-
ствующих развитию осте-
опороза:
прием гормональных пре-
паратов более 3 месяцев,
 ранняя менопауза у 
женщин - до 45 лет,
 недостаточное потре-
бление кальция и витами-
на D c пищей,
 некоторые эндокринные 
заболевания,
 пассивный образ жизни,
 наследственная предрас-
положенность,
 длительные заболевания 
ЖКТ и хроническая почеч-
ная недостаточность,
 курение, злоупотребле-
ние алкоголем, 
 чрезмерное увлечение 
кофе.

Для диагностики забо-
левания используется рент-
генологический метод ис-
следования. Современные 
инструменты позволяют 
выявлять уже от 2 до 5% 
потери костной массы. 

 B Если у вас…

Самостоятельно заподозрить 
наличие остеопороза можно 
по следующим факторам: 
 снижение роста и веса, 
 выступающий вперед 
живот, 
 жжение за грудиной, 
изжога, 
 быстрое насыщение во 
время приема пищи, 
 ограничение движений, 
 перерастяжение шеи.

 B Суточная потребность 
в кальции (на выбор):

 4 стакана молока
 100 г сыра
 250 г жирной рыбы
 салат из базилика, капусты, 
петрушки, оливок -  250 г.

 Очередную физкуль-
турно-оздоровитель-
ную акцию краевого 
Центра общественного 
здоровья и медицин-
ской профилактики 
приурочили к объяв-
ленной Минздравом 
РФ «Неделе здорового 
сердца». 

В четверг, 22 сентября, 
«Бодрое утро» встречали 
краснодарцы, проживаю-
щие на улице Зиповской. 
Разминку провела врач-
методист центра Екатери-
на Стасюк. Помимо заряда 
сил и позитива, все участ-
ники проекта получили 
листовки и буклеты с акту-
альными советами по ЗОЖ 
и отказу от вредных при-
вычек, профилактике сер-
дечно-сосудистых и других 
хронических заболеваний, 

по порядку прохождения 
медосмотров и диспансе-
ризации. 

Знакома ли вам ситу-
ация, когда уже с самого 
утра вы еле-еле ноги 
передвигаете и пребы-
ваете в ужасном настро-
ении? Врачи считают, 
что одна из основных 
причин такого невнятно-
го состояния заключена 
в гипокинезии. Иными 
словами, в отсутствии 
после сна физической 
активности. Люди, ко-
торые отказываются от 
утренней физнагрузки, 
часто страдают от нерв-
ной возбудимости, ис-
пытывают хроническую 
усталость, жалуются на 
недостаток энергии. 
Восполнить этот пробел 
призван новый оздорови-
тельный проект краевого 

Центра общественного 
здоровья и медицинской 
профилактики.

По мнению специ-
а л и с т о в ,  у т р е н н я я 
гимнастика развива-

ет мышцы, повышает 
кровоток и лимфоток, 
поднимает тонус, сни-
мает вялость, ускоряет 
внутриклеточный мета-
болизм, активизирует 
работу мозга и концен-
трацию внимания, тре-
нирует выносливость и 
вестибулярный аппарат, 
улучшает подвижность 
суставов, положительно 
влияет на опорно-двига-
тельную и сердечно-со-
судистую системы, спо-
собствует закаливанию 
организма.

- После физкультуры 
активизируется крово-
обращение, - рассказыва-
ет Екатерина Стасюк. - Все 
органы и ткани начина-
ют активно насыщаться 
кислородом. Ощущается 
прилив энергии, улучша-
ется самочувствие. Даже 

простая и недолгая гим-
настика, выполняемая 
регулярно, служит отлич-
ной профилактикой раз-
вития многих болезней, 
в том числе сердечно-со-
судистых, которые, по 
статистике ВОЗ, являют-
ся ведущей причиной 
смертности на планете. 
Помните, что в большин-
стве случаев эти смерти 
вполне можно предот-
вратить, проповедуя здо-
ровый и активный образ 
жизни.

Следующая акция «Бодрое 
утро» пройдет 29 сентября на 
спортплощадке дома №201 
на улице Дзержинского (ми-
крорайон Энка). Начало - 
8.30. Форма одежды - спор-
тивная. Захватите с собой 
бутылку воды.

Береги осанку смолоду
Не болейте! Может, такое пожелание и лишено сентиментальности, 
зато по делу и от души

 Акция. Если утро у вас бодрое, то и сердце будет здоровым

 B Соблюдайте правила 

Профилактика остеопороза заключается в соблюдении трех 
основных правил. 
1. Рационально питайтесь, с обязательным употреблением 
кальция и витамина D каждый день. Их много в молочных про-
дуктах, сардинах, скумбрии, лососе, тунце, говяжьей печенке, 
яйцах.
2. Регулярные занятия физкультурой 3-4 раза в неделю по 
30-40 минут могут способствовать увеличению костной массы 
на 3-5% в течение 2-3 месяцев. При этом особенно полезны 
упражнения с гантелями, различные силовые упражнения. 
Умеренный прием солнечных ванн даст организму возмож-
ность более активно синтезировать витамин D, тем самым 
способствовать наращиванию костной массы.
3. Не курите и не злоупотребляйте алкоголем, старайтесь со-
кратить употребление кофе до 1-3 чашек в день.

e ДажДажДажДаже пе пе пе пррростая и недлииити ельннная гимнаннн стит ка,ка,ка,ка, вывывывыполпополпо няеняея -
мая реееегулгулгуляярно, служитттт ототототличличличличнойннн профилактиктиктикикой ой ой ой разразразразви-и
тия многих бболезней. / ФОТО: ДЕНИС ЯКОВЛЕВ, ««КИ»»

 B На заметку

Правильная еда = здоровье
Какие продукты содержат 
больше всего кальция:
 семена кунжута,
 твердые сыры, гауда, парме-
зан, плавленый сыр,
 сушеный инжир,
 семена подсолнечника,
 миндаль,
 хурма,
 молоко, творог.
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   Подготовила Юлия Осипова

Несмотря на хорошую эколо-
гию нашего региона, кубанцы 
нередко становятся жертвами 
опасных заболеваний. Сегодня 
нашим проводником по ним 
станет врач-терапевт краевого 
Центра общественного здоро-
вья и медицинской профилак-
тики Ольга Шуликина.

- Ольга Владимировна, давайте 
начнем с самого опасного - рака 
легкого. Если его не выявить во-
время, не лечить или пренебре-
гать рекомендациями врача, он 
может привести к летальному 
исходу.
- К сожалению, онкология, поража-
ющая органы дыхания, на ранней 
стадии бессимптомна. Заболева-
ние часто не выдает себя до тех 
пор, когда оперативное лечение 
уже становится невозможным. 
Основным и достоверно доказан-
ным фактором риска  развития 
рака легкого считается курение. 
Всемирной организацией здраво-
охранения установлено, что около 
88% случаев так или иначе связаны 
с табакокурением. Согласно по-
следним данным, курение повы-
шает риск развития рака легкого 
у женщин в 12 раз, а у мужчин - 
в 22 раза. Выявить рак легкого 
на самой  ранней стадии можно 
только с помощью компьютерной 
томографии или бронхоскопии, 
флюорограф «заметит» потемне-
ние, когда опухоль разрастется в 
диаметре до одного сантиметра. 

- Еще одним наглядным по-
следствием курения считается 

обструктивная болезнь легких - 
ХОБЛ. Расскажите о нем, пожа-
луйста.
- Это хроническое заболевание, 
при котором у человека развивает-
ся серьезное затруднение дыхания. 
ХОБЛ постоянно прогрессирует, то 
есть состояние больного становит-
ся со временем все хуже. 80-90% 
людей, страдающих ХОБЛ, либо 
курят, либо длительное время ре-
гулярно курили. Цементная пыль, 
вдыхание паров химикатов - на-
много менее опасные факторы для 
развития ХОБЛ, чем курение. Оно 
вызывает необратимые процессы 
в легочной ткани и бронхиальном 
древе. Большинство больных с 
ХОБЛ также страдают и от хрони-
ческого обструктивного бронхита, 
и от эмфиземы.

- Что касается симптомов - 
они более явные, чем у рака 
легких?
- Симптомы ХОБЛ начинают бес-
покоить человека уже на поздних 
стадиях, но они почти всегда спи-
сываются на «обычный» бронхит 
курильщика, кашель по утрам. 
Одышку, свисты, хрипы в груди 
и частые ОРЗ курильщик также 
предпочитает не замечать. Чаще 
всего такие пациенты госпитали-
зируются в тяжелом, даже крити-
ческом состоянии.

- Следующее распространенное 
и крайне опасное заболевание 
среди болезней органов дыха-
ния - пневмония…
- Это действительно так. Она оди-
наково часто встречается как 

в России, так и во всем мире. К 
сожалению, пневмония часто 
приводит к летальному исходу. 
Анализируя такие случаи, пуль-
монологи пришли к выводу, что 
причина смерти - либо позднее 
обращение за помощью к специ-
алисту, либо самолечение. После 
запоздалой госпитализации 30% 
таких тяжелых больных умирает 
уже в первые сутки - медицина, 
какой бы продвинутой она ни 
была, уже не может помочь им 
на такой стадии.

- Пневмонию можно считать 
сезонным заболеванием? 
- Больше всего пациентов с пнев-
монией поступает в сезон гриппа 
и ОРВИ и, конечно, сейчас, во 
время пандемии Covid-19. На 
фоне коронавируса и гриппа 
осложнения в виде пневмонии 
развиваются молниеносно. Вот 
почему так важно сразу же об-
ращаться к специалисту, а не 
заниматься самолечением.

- Еще одно заболевание, о кото-
ром хотелось бы поговорить, - 
это бронхиальная астма. 
- Профилактика бронхиальной 
астмы должна начинаться еще 
в детстве. Если ребенок подвер-
жен какой-либо аллергии, его 
родители должны следить за 
тем, чтобы он строго соблюдал 
назначения врача. Очень важна 
здесь и диета: например, при ал-
лергии к амброзии нельзя есть 
целый ряд продуктов: бахчевые 
культуры, семечки подсолнеч-
ника в любом виде, виноград, 
баклажаны, томаты и другие. 
Именно родители должны при-
учать своего ребенка соблюдать 
чистоту в комнате, практико-
вать регулярные проветрива-
ния и частые влажные уборки. 
Весь этот комплекс мероприя-
тий направлен на достижение 
одной цели - предотвращение 
скапливания пыли и болезнет-
ворных бактерий в жилом по-
мещении. 

Вместе с и.о. главного врача 
краевого Центра общественного 
здоровья и медицинской про-
филактики Андреем Сахаровым 
попробуем разобраться, как 
уберечь детей от гриппа? Какие 
меры профилактики следует 
предпринять родителям? Что 
делать, если ребенок заболел? 

Да, еще тепло. Да, еще не хочется 
носить верхнюю одежду. И еще 
одно да - да, не хочется болеть. 
Потому что одна из главных ас-
социаций с осенью - это начало 

сезона гриппа. У кого-то он стар-
тует вместе с занятиями в школе. 
Если ваш ребенок продержался 
месяц - отлично, но не стоит рас-
слабляться. Впереди - разгул ко-
варного заболевания, к которому 
нужно готовиться уже сегодня, а 
лучше - вчера.

- Самым эффективным ме-
тодом предупреждения распро-
странения гриппа, безусловно, 
является вакцинация. В настоя-
щее время она как раз началась. 
Прививку можно сделать бес-
платно в поликлинике по месту 
прикрепления - говорит доктор. -  
Маски - я бы порекомендовал 
обязательно носить их в сезон 
гриппа в общественных местах. 
Мамы и папы, объясните, по-
жалуйста, своим отпрыскам, что 
это не прихоть, а необходимость! 

Проветривайте комнаты детей 
и следите за тем, чтобы они чаще 
мыли руки. И не забывайте про 
свежие овощи и фрукты: они 
повышают общий иммунитет к 
вирусным инфекциям. Наиболь-
шее количество очень нужного 
детскому организму витамина 
С содержится в соке квашеной 

капусты, а также в цитрусовых:  
лимонах, киви, мандаринах, 
апельсинах, грейпфрутах. 

Типичные симптомы гриппа - 
озноб, ломота в теле, слабость, вя-
лость, разбитость, головная боль, 
резко подскочившая температура. 

Ребенок либо подолгу не может 
уснуть, либо, наоборот, все время 
спит. У него снижается аппетит. 
Уже на следующий день (или через 
день) возникают кашель и насморк.

Если вы заметили подобную 
симптоматику, вызывайте врача. 

И ни в коем случае не занимай-
тесь самолечением. Соответству-
ющие назначения должен сделать 
лечащий врач, а родители - строго 
следовать его предписаниям. 

Не могу дышать... 
Интервью. О том, каким болезням органов дыхания 
подвержены жители Кубани, и как их избежать

 B Имейте в виду

 Советы доктора. Защитить ребенка от гриппа 

 C Профилактика

Примите 
меры!
Если вы относитесь к группе 
повышенного риска (куриль-
щики,  люди с генетической 
предрасположенностью к 
астме, перенесшие атопиче-
ский дерматит, страдающие 
любой формой аллергии), для 
вас  первичная профилактика 
перечисленных заболеваний 
имеет особую важность!
 Она заключается в минимизации воз-
действия на организм факторов, по-
вышающих риск развития болезней, 
а также в укреплении общего и мест-
ного иммунитета. Курение - самый 
грозный враг здоровья дыхательных 
путей. Помимо отказа от этой ужасной 
привычки, необходимо придержи-
ваться следующих принципов, чтобы 
сохранить здоровье легких:

 Mиспользовать средства защиты ор-
ганов дыхания при работе в пыль-
ных, загрязненных помещениях,

 M часто проветривать жилье и рабо-
чие помещения,

 M делать дыхательную гимнастику,
 M регулярно проводить влажную 

уборку,
 Mподдерживать нормальную влаж-

ность воздуха.
Помните, что здоровый образ жизни 
обеспечивает высокую устойчивость 
организма к неблагоприятным внеш-
ним факторам, улучшает работу как 
местного, так и общего иммунитета. 
Он включает в себя:

 Mфизическую активность,
 M рациональный режим труда и 

отдыха, 
 M рациональное и сбалансирован-

ное питание,
 M закаливание.

 B Без промедления

Обратитесь к врачу, если 
имеется:

 Mлюбой продолжительный 
кашель,

 Mодышка, боль в области груд-
ной клетки,

 Mотсутствие аппетита, резкая 
потеря массы тела,

 Mнеобъяснимое повышение 
температуры,

 M кровохарканье.

 B В тему

Если ребенок заболел, следите за тем, 
чтобы он потреблял много жидко-
сти частыми дробными порциями. 
Можно пить обычный или травяной 
чай с лимоном, клюквенный или 
брусничный морс, минеральную воду 
без газа. Суточный объем жидкости 
должен составлять: 
 дети до года - до 200 мл, 
 1-3 года - 50 мл на 1 кг веса, 
 3-7 лет - до 1,7 л.

Как себя обезопасить

Основные симптомы заболеваний органов дыхания
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВА-
НИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Семёновой Алиной Сергеевной 
(почтовый адрес: 350080, Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
Тюляева, д. 19/2, кв. 104, адрес электронной почты: a.s.petrova@
bk.ru, контактный телефон 8-918-657-07-76, № регистрации 
в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастро-
вую деятельность: 25114) выполняются кадастровые работы 
в отношении земельного участка с кадастровым номером 
23:43:0204017:53, расположенного по адресу: край Краснодар-
ский, г. Краснодар, Западный внутригородской округ, ул. им. 
Бабушкина, 120/143.

Заказчиком кадастровых работ является Моисеев Олег 
Сергеевич, почтовый адрес: край Краснодарский, г. Краснодар, 
Западный внутригородской округ, ул. им. Бабушкина, 120/143.

Контактный телефон 8 918 982-24-16.
Собрание по поводу согласования местоположения гра-

ницы состоится по адресу: край Краснодарский, г. Краснодар, 
Западный внутригородской округ, ул. им. Бабушкина, 120/143 - 
31.10.2022г. в 11 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, 
ул. Тюляева, д. 19/2, кв. 104.

Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 
27.09.2022г. по 31.10.2022г., обоснованные возражения о место-
положении границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются с 27. 09.2022г. по 
31.10.2022г. по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. 
Тюляева, д. 19/2, кв. 104.

Смежный земельный участок, с правообладателем которо-
го требуется согласовать местоположение границ: г. Краснодар, 
Западный внутригородской округ, ул. Брюсова, д. 141, с када-
стровым номером 23:43:0204017:54.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 
12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

Кадастровым инженером Жуковой Ольгой Владимировной (номер 
квалификационного аттестата 23-15-1469, почтовый адрес: 350028, 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. Восточно-Кругликовская, 30/2, 
кв. 148, адрес электронной почты: sheveleva-helga@mail.ru, номер кон-
тактного телефона 8-903-457-91-32) в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 23:43:0410019:1, расположенного по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский внутригородской 
округ, пер. Суворова, 6, выполняются кадастровые работы по уточне-
нию границ земельного участка. Заказчиком кадастровых работ явля-
ется Балыкова Людмила Андреевна, почтовый адрес: Краснодарский 
край, г. Краснодар, Карасунский внутригородской округ, пер. Суворова, 
6. Контактный телефон 8-918-990-06-84. Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования границ состоится 28.10.2022 г. в 11.00 
по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский внутри-
городской округ, пер. Суворова, 6. Возражения по межевому плану 
и требования о проведении согласования местоположения границ 
земельного участка на местности принимаются с 27.09.2022 г. по 
28.10.2022 г. по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский 
внутригородской округ, пер. Суворова, 6. Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых требуется согласовать местоположение 
границ:  Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский внутриго-
родской округ, ул. Гоголя, 87, кадастровый номер 23:43:0409011:56; 
Краснодарский край, г. Краснодар, Карасунский внутригородской 
округ, ул. Гоголя, 89, кадастровый номер 23:43:0410050:43; Краснодар-
ский край, г. Краснодар, Карасунский внутригородской округ, пер. 
Суворовский, 8, кадастровый номер 23:43:0410020:49; Краснодарский 
край, г. Краснодар, Карасунский внутригородской округ, пер. Суворова, 
4, расположенный в кадастровом квартале 23:43:0410019; а также все 
смежные земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 
23:43:0410019. 

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2, статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221 ФЗ «О када-
стровой деятельности»).

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕ-
СТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Шевляковой Кристиной Сергеевной 
(почтовый адрес: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. им. Дмитрия 
Благоева, 27/6, адрес электронной почты kristina-slepkan@mail.ru, 
контактный телефон 8-928-474-57-51, № регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 26863) 
выполняются кадастровые работы в отношении земельного участка 
с кадастровым номером 23:43:0420007:1219, расположенного: Красно-
дарский край, г. Краснодар, с/т «Мечта», ул. Ореховая, 567.

Заказчиком кадастровых работ является Химчук Нина Юрьевна, 
почтовый адрес: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Мечта», ул. 
Ореховая, 567, телефон 8-918-935-88-83.

Собрание по поводу согласования местоположения границы со-
стоится по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Мечта», ул. 
Ореховая, 567, дата: 31 октября 2022г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознако-
миться по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, ул. им. Дмитрия 
Благоева, 27/6. 

Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 27 сентября 2022г. 
по 28 октября 2022г., обоснованные возражения о местоположении 
границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого 
плана принимаются с 27 сентября 2022г. по 28 октября 2022г. по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, ул. им. Дмитрия Благоева, 27/6.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требу-
ется согласовать местоположение границ: КН 23:43:0420007:1220, рас-
положенный по адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Мечта», 
ул. Ореховая, 568; КН 23:43:0420007:2428, расположенный по адресу: 
Краснодарский край, г. Краснодар, Садоводческое товарищество 
«Мечта», ул. Ореховая, 566; КН 23:43:0420007:1207, расположенный по 
адресу: Краснодарский край, г. Краснодар, с/т «Мечта», ул. Росистая, 550.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О када-
стровой деятельности»).

Кадастровым инженером Дуплейчук Анастасией Игорев-
ной (почтовый адрес: 350049, г. Краснодар, ул. Бабушкина, 
189, оф. 203, e-mail: anastasiya.krotova.90@mail.ru, тел. 8-965-
457-95-27, номер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность: 39474, СНИЛС 
137-177-885-95) выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с К№ 23:43:0303043:44, расположенного: г. 
Краснодар, Центральный внутригородской округ, ул. Комму-
наров, 136, кадастровый квартал 23:43:0303043, 23:43:0303073. 
Заказчиком кадастровых работ является Чернов А.В. (Красно-
дарский край, г. Сочи, ул. Ульянова, д. 53, кв. 53, тел. 8-918-906-
66-00. С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: г. Краснодар, ул. Бабушкина, 189, оф. 
203. Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются с 27 
сентября 2022г. по 28 октября 2022г., обоснованные возра-
жения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 27 
сентября 2022г. по 28 октября 2022г. по адресу: г. Краснодар, 
ул. Бабушкина, 189, оф. 203. Собрание по поводу согласования 
местоположения границы состоится по адресу: г. Краснодар, 
ул. Бабушкина, 189, оф. 203 - 31 октября 2022г. в 10 ч. 00 мин. 
Смежные земельные участки, в отношении местоположения 
границ которых проводится согласование: земельные участки 
в пределах кадастрового квартала 23:43:0303043. При про-
ведении согласования местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также 
документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 
39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

 C Частная жизнь

Утеряны, считать недействительными

 MЗачетную книжку на имя Чургулия Торнике Гочо-
вича, выданную КубГТУ.

 M  Аттестат об основном общем образовании № А 
8560333 на имя Образцова Михаила Александровича, 
выданный СОШ № 55 г. Краснодара в июне 2000 г.

Обращайтесь по адресу:

 рекламных объявлений  некрологов  поздравлений
 объявлений об утрате студенческих билетов,
 зачетных книжек, дипломов и других документов.

т. (861) 259-40-47 
adv@ki-gazeta.ru

г. Краснодар, ул. Северная, 279, 4-й этаж, каб. 415

РАЗМЕЩЕНИЕ:

Р
ек
ла
м
а.

 1
6+

Куплю
 M Статуэтки, хрусталь, посуду. Тел. 8-918-17-61-383. (Реклама)

Краснодар - второй среди городов-
миллионников по торговым 
площадям
В мегаполисе оценили 
объемы последних и по-
считали запасы товаров.

В нынешнем году налого-
вые поступления в бюджет 
Краснодара от потреби-
тельской сферы достигли 
3,7 млрд рублей. Это на 
20% больше, чем за анало-
гичный период прошлого 
года. Всего на 1000 жите-
лей в городе приходится 
более 1300 кв. м торговых 
площадей. Это превышает 
средний уровень по краю 
почти в 2 раза.

По обеспеченности тор-
говыми площадями крае-
вой центр Кубани обогнал 
столицу и Санкт-Петербург, 
уступив только Екатерин-
бургу. Доля оборота рознич-
ной торговли крупных и 
средних организаций Крас-
нодара в общем объеме за 
период с января по июнь со-
ставляет 37,5%, доля оборо-
та оптовых предприятий - 
64%.

- Еженедельно прово-
дится мониторинг коли-
чества запасов товаров. На 

сегодня их достаточно для 
бесперебойной торговли, - 
сообщила начальник 
управления торговли и 
бытового обслуживания 
населения Елена Кочега-
рова.

Она подчеркнула, что 
после ухода части ино-
странных компаний тор-
говые площади успешно 

заполняются альтернатив-
ными предприятиями, 
включая отечественные. 
Сейчас в Краснодаре ра-
ботает 821 предприятие 
оптовой торговли, 8614 
предприятий стационар-
ной торговли (из них 2958 - 
продовольственные, 5656 - 
непродовольственные) и 
более 2000 объектов - не-

стационарной. Действуют 
три розничных сельскохо-
зяйственных рынка, 106 
ярмарок, 56 торговых цен-
тров (в том числе восемь 
крупных торгово-развле-
кательных центров). В ТРЦ 
находится 2100 объектов. 

 B Отмечено

 Максим Слюсарев, И.О. 
ГЛАВЫ КРАСНОДАРА:

- Для Краснодара чрезвычай-
но важна потребительская 
отрасль. Она наполняет 
бюджет города, дает населе-
нию работу. Краснодар был, 
остается и будет лидером в 
этом направлении. В город 
прибывает большое количе-
ство людей. Во многом благо-
даря этому доля поступлений 
от потребительской сферы 
в бюджет составляет около 
30%. При этом нам очень 
важно понимать, как будет 
себя чувствовать эта отрасль 
в нынешних экономических 
условиях.

eee ФОТОФОТОФО : АННАСТАСТАСИЯ ИЯ ИЯИЯ ЧЕРОЧЕРОЧЕРОЧЕР ТАЙКТАЙКТАЙКИНА,ИНА,ИНА,ИНА, «КИ«КИ«КИ«КИ»»»»

Ростуризм одобрил льготные займы на реконструкцию и возведе-
ние отелей под 3-5% годовых на 15 лет. Кредиты одобрены 
по 51 проекту. 

Инвесторы получат поддержку на общую сумму 166 млрд рублей. На эти 
деньги планируется обновить 13,5 ты с. номеров. Глава ведомства Зарина До-
гузова отметила, что Краснодарский край стал лидером отбора этого года.
- Большинство отобранного в этом году номерного фонда - более 70% - будет 
создано на курортных и природных территориях. То есть именно там, куда 
едет большинство туристов, включая семьи с детьми, - написала Зарина Догу-
зова своем telegram-канале.
Льготные кредиты предоставляются в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства». Их также получат представители Крыма, Алтая, Кавказа, 
Урала, Сибири и Дальнего Востока.

Кубань получит поддержку для обновления 
номерного фонда

eeee ФОТОФОТООТОО: Д: ДДЕД НИСНИССС ЯКОВЯКОВЯКОВЯКОВЛЕВ,ЛЕВ,ЛЕВ,ЛЕВ «КИ«К«К »
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План
антинаркотических мероприятий муниципального образования город Краснодар на 
октябрь 2022 года
Наименование 
антинаркотического 
мероприятия, охват участников

Применение 
технических 
средств при 
проведении 
мероприятия 
(презентация, 
видеоролик, 
интернет-ре-
сурс и т.д.)

ФИО специали-
стов (должность) 
участвующих в 
проведении 
мероприятия

Дата, время и место 
проведения
мероприятия

ФИО, должность, 
к о н т а к т н ы й 
телефон ответ-
ственного за 
проведение ме-
роприятия

1 2 3 4 5
Мероприятия, организованные по инициативе управления культуры администрации муниципального об-
разования город Краснодар
«Мы славим молодость и счастье!» - 
информационно-просветительское ме-
роприятие с демонстрацией докумен-
тального фильма в рамках информаци-
онно-профилактических мероприятий 
«Часы мира и добра», с просмотром 
фильмов из фонда ГАУК КК «Кубаньки-
но» в рамках краевой киноакции «Кино 
против наркотиков», с участием 35 чел

Презентация,
видеоролик 

Представители
 учреждений 
культуры

04.10.2022
11.00
Филиал МБУК 
«ЦКР «Карасун-
ский»,
ул. Уральская, 198/1

Е.А.Гладких, 
т. 8(929)2515104

«Здоровая молодёжь - сильная страна!» - 
праздник спортивный с участием 
спортивных секций и творческих 
коллективов МБУК «СДКиС ст. Елиза-
ветинской», с участием 35 чел.

Презентация Представители
 учреждений 
культуры

07.10.2022
13.00
МБУК «СДКиС ст. 
Елизаветинской»,
ст. Елизаветинская,
ул. Ленина/Шевчен-
ко, 276/60

В.В.Кольцова,
8(861)2291811

Моё здоровье - моё богатство» - лекци-
онное мероприятие ко Всемирному 
Дню охраны психического здоровья, 
с участием 30 чел.

Презентация,
видеоролик

М е д и ц и н с к и й 
психолог ГБУЗ 
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здравоох-
ранения Красно-
дарского края ДПО 
№ 2 

11.10.2022
10.00
МБУК «СДК 
х. Копанского»,
х. Копанской, 
ул. Центральная, 
16/1

Ю.А.Резниченко,
8(918)1980058

«Мотив имеется!» - лекция анти-
наркотической направленности в 
рамках проекта «Я выбираю сам», с 
просмотром фильмов из фонда ГАУК 
КК «Кубанькино» в рамках краевой ки-
ноакции «Кино против наркотиков», с 
участием 35 чел. 

Презентация,
видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здравоох-
ранения Красно-
дарского края ДПО 
№ 2
О.В.Бабенко

14.10.2022
15.00
МБУК 
«ЦК города 
Краснодара»,
ул. Сормовская, 
12/6

Т.С.Костина,
т. 8(913)2748171

«Держу тебя за руку» - литературно-
музыкальная гостиная, посвященный 
Дню отца», с просмотром фильмов из 
фонда ГАУК КК «Кубанькино» в рамках 
краевой киноакции «Кино против 
наркотиков», с участием 35 чел. 

Презентация,
Видеоролик

Представители
 учреждений 
культуры

14.10.2022
18.00
МБУК «ГДК № 1 
ЦВО города Красно-
дара», ул. Москов-
ская, 65,а

В.С.Шакин,
т. 8(952)8215889

«Природный доктор» - демонстрация 
видеопрограммы в рамках проекта 
«PRO-Здоровье», с просмотром филь-
мов из фонда ГАУК КК «Кубанькино» 
в рамках краевой киноакции «Кино 
против наркотиков», с участием 50 чел.

Презентация,
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здравоох-
ранения Краснодар-
ского края ДПО № 2

25.10.2022
12.15
МАОУ СОШ № 16,
ул. Темрюкская, 68

М.А.Панарина,
8(861)2221170

«Природный доктор» - демонстрация 
видеопрограммы в рамках проекта 
«PRO-Здоровье», с просмотром филь-
мов из фонда ГАУК КК «Кубанькино» 
в рамках краевой киноакции «Кино 
против наркотиков», с участием 50 
чел.

Презентация,
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здравоох-
ранения Красно-
дарского края ДПО 
№ 2

27.10.2022
12.20
МАОУ СОШ № 63,
ул. Славянская, 63

М.А.Панарина,
8(861)2221170

«Говорим здоровью - ДА!» - игровая 
программа с демонстрацией видеоро-
ликов антинаркотической направлен-
ности, с участием 30 чел. 

Презентация,
видеоролик
 

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здравоох-
ранения Красно-
дарского края ДПО 
№ 2

27.10.2022
14.00
«МБУК СДК
х. Копанского»,
х. Копанской,
ул. Центральная, 
16/1 

Л.Я.Черных,
т. 8(918)6326012

Мероприятия, организованные по инициативе управления по делам молодёжи администрации муниципаль-
ного образования город Краснодар

«Патруль безопасности» - передвижной 
информационно-консультативный 
пункт, с участием 50 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2

07.10.2022 
12.20
ГБПОУ КК «Пашков-
ский сельскохозяй-
ственный колледж» 
ул. Бершанской, 220 

О.А.Завьялова
т.8(861)2341956, 
Д.С.Беленкова
т.8(960)4855492

«Патруль безопасности» - передвижной 
информационно-консультативный 
пункт, с участием 30 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2

10.10.2022
11.45
ул. Северная, 269, 
МБОУ СОШ 97

О.А.Завьялова 
т.8(861)2341956, 
Д.С.Беленкова
т.8(960)4855492

«Патруль безопасности» - передвижной 
информационно-консультативный 
пункт, с участием 30 чел.

Презентация, 
видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2

24.10.2022 
10.00
ГБПОУ КК 
«Краснодарский 
торгово-экономиче-
ский колледж», 
ул. Дмитриевская 
дамба, 3

О.А.Завьялова 
т.8(861)2341956, 
Д.С.Беленкова
т.8(960)4855492

Мероприятия, организованные по инициативе департамента образования администрации муниципального 
образования город Краснодар

«Я выбираю здоровье» - лекторий анти-
наркотической направленности, с 
участием 25 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2
А.А.Герасимова

10.10.2022
09.00
МАОУ СОШ № 54,
ул. Дзержинского, 
24 

Е.А.Тараканова 
т.8(988)3484260 

«Сильный вред электронных систем 
доставки никотина» - час полезного 
общения антинаркотической направ-
ленности, с участием 56 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2
А.А.Герасимова

10.10.2022
10.00
МАОУ СОШ № 37,
ул. Северная, 269 

К.А.Световая 
т.8(918)3138159 

«Правда или миф - вред вапорайзеров» - 
час полезного общения антинаркоти-
ческой направленности, с участием 
100 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2
А.А.Герасимова

10.10.2022
14.30
МАОУ СОШ № 100,
ул. Школьная, 15/6 

А.А.Никулина 
т.8(918)1349102 

«Сильный вред электронных систем 
доставки никотина» - час полезного 
общения антинаркотической направ-
ленности, с участием 150 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист ГБУЗ
«Наркологический 
диспансер» мини-
стерства здраво-
охранения Крас-
нодарского края 
ДПО № 2
О.В.Бабенко

14.10.2022
14.30
МАОУ СОШ № 99,
ул. Баварская, 14

Е.М.Василенко 
т.8(961)5284348 

Мероприятия, организованные по инициативе департамента по физической культуре и спорту администрации 
муниципального 
образования город Краснодар
Беседы о пагубном воздействии нарко-
тических средств на организм челове-
ка, 16 мероприятий с участием 670 чел.

Презентация, 
Видеоролик

Специалист МБУ
«Центр физкуль-
турно-массовой 
работы» 
С.В.Павлова

0 3 . 1 0 . 2 0 2 2  - 
28.10.2022
спортивные пло-
щадки внутриго-
родских 
округов 

Е.М.Большакова 
т.8(918)4442026 

Первенство муниципального образо-
вания город Краснодар по тхэквондо, 
с участием 200 чел.

- Секретарь феде-
рации тхэквондо 
ГТФ 
города Краснодара
С.А.Полтавич

09.10.2022
08.00
Спортивный ком-
плекс «Екатерино-
дар»,
ул. Восточно-Кругли-
ковская, 66/1

Е.М.Большакова 
т.8(918)4442026 

Чемпионат и первенство муниципаль-
ного образования город Краснодар по 
кикбоксингу, с участием 100 чел.

- З а м е с т и т е л ь 
директора МБУ 
СШОР № 9
С.А.Аношин

1 4 . 1 0 . 2 0 2 2  - 
16.10.2022
10.00
Спортивный ком-
плекс «Екатерино-
дар»,
ул. Восточно-Кругли-
ковская, 66/1

Е.М.Большакова 
т.8(918)4442026 

Первенство муниципального образо-
вания город Краснодар по каратэ, с 
участием 200 чел.

- Председатель фе-
дерации каратэ 
города Краснодара
А.А.Лебедев

16.10.2022
08.00
Физкультурно-оз-
доровительный 
комплекс «Знамен-
ский»,
ул. Благовещенская, 
6

Е.М.Большакова 
т.8(918)4442026 

О.С. Заичко, заместитель начальника отдела по организации профилактики правонарушений 
управления общественной безопасности и правопорядка администрации муниципального 
образования город Краснодар

ЗАКЛЮЧЕНИЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
по проекту постановления администрации муниципального образования город Краснодар 
«Об утверждении документации по планировке территории (проекта планировки террито-
рии и проекта межевания территории) в районе хутора Копанского в Берёзовском сельском 
округе муниципального образования город Краснодар»

23 сентября 2022 года       г. Краснодар 
1. Общественные обсуждения назначены постановлением администрации муниципального 

образования город Краснодар от 25.08.2022 № 3883 «О назначении общественных обсуждений в 
муниципальном образовании город Краснодар» (далее - постановление).

2. Проект постановления администрации муниципального образования город Краснодар 
«Об утверждении документации по планировке территории (проекта планировки территории 
и проекта межевания территории) в районе хутора Копанского в Берёзовском сельском округе 
муниципального образования город Краснодар».

Документацией по планировке территории предусмотрено размещение объектов транспортной 
и инженерной инфраструктуры, объектов капитального строительства индивидуальной жилой за-
стройки.

3. Количество участников общественных обсуждений - 0.
4. Протокол общественных обсуждений № б/н по проекту постановления администрации 

муниципального образования город Краснодар «Об утверждении документации по планировке 
территории (проекта планировки территории и проекта межевания территории) в районе хутора 
Копанского в Берёзовском сельском округе муниципального образования город Краснодар».

5. Размещение проекта, подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях, и ин-
формационных материалов к нему на официальном интернет-портале администрации муници-
пального образования город Краснодара и городской Думы Краснодара и открытие экспозиции 
проекта - 02.09.2022.

Экспозиции проекта проводились в период с 02.09.2022 по 11.09.2022 по следующим адресам: 
г. Краснодар, ул. Коммунаров, 173, по вторникам и четвергам - с 10.00 до 12.00 и с 14.00 до 16.00;
г. Краснодар, ул. им. Атарбекова, 43, по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00.
6. Количество внесенных замечаний и предложений в письменной форме - 0.
7.

№ Замечания и
предложения

Участники общественных обсужде-
ний, постоянно проживающие на 
территории, в пределах которой про-
водятся общественные обсуждения

Аргументированные рекомендации 
Организатора о целесообразности или 
нецелесообразности учёта внесённых 
участниками общественных обсужде-
ний предложений и замечаний

1 2 3 4
1. Не поступали

8.
№ Замечания и

предложения
Иные участники общественных обсуж-
дений

Аргументированные рекомендации Орга-
низатора о целесообразности или нецелесо-
образности учёта внесённых участниками 
общественных обсуждений предложений и 
замечаний

1 2 3 4
1 Не поступали

9. Выводы по результатам общественных обсуждений: Комиссия по землепользованию и 
застройке муниципального образования город Краснодар рекомендует главе муниципального 
образования город Краснодар направить указанную  документацию по планировке территории 
(проект планировки территории и проект межевания территории) для утверждения в установ-
ленном законом порядке.
В.А. Домрин, заместитель председателя комиссии по землепользованию и застройке 
муниципального образования город Краснодар
Е.В. Сотникова, секретарь комиссии по землепользованию и застройке муниципального 
образования город Краснодар

Сведения из итоговых финансовых отчетов кандидатов в депутаты Законодательного 
Собрания Краснодарского края седьмого созыва, выдвинутых на выборах, 
назначенных на 11 сентября 2022 года

Ф.И.О. кандидата Номер одноман-
датного избира-
тельного округа

Номер специального 
избирательного счета 
кандидата

Всего посту-
пило средств 
в избиратель-
ный фонд, 
руб.

Всего возвраще-
но денежных 
средств из из-
бирательного 
фонда, руб.

В с е г о 
израсхо-
д о в а н о 
средств, 
руб.

Артеменко
Александр Александрович

7 40810810030009004134 0,00 0,00 0,00

Кисляков 
Максим Анатольевич

9 40810810030009004008 0,00 0,00 0,00

Русина 
Любовь Николаевна

6 40810810930009003714 0,00 0,00 0,00

 CИзбирком информирует
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Автор нашей рубрики, 
трижды дед Александр 
Сучков рассказывает 
об устройстве, которое 
родители зачастую не 
решаются купить. 

Появление ребенка в семье - 
это большая радость и 
огромная ответственность. 
У меня за последние два 
года родилось двое внуков, 
и я знаю, что такое хлопо-
ты о малышах. Понятно, 
что бабушки и дедушки 
всегда подскажут советом 
и личным участием. Но для 
современных родителей 
есть целый арсенал гадже-
тов, которые могут помочь 
родителям в их непростых 
заботах о новорожденных. 
Сегодня я расскажу о видео-
нянях. Это - незаменимый 
помощник родителям. А уж 
какой подарок отличный! 

Ассистент или 
полноценная няня?
На самом деле, радио- и ви-
деоняня уже давно не новый 
и не редкий вид родитель-
ских ассистентских гаджетов 
для наблюдения за младен-
цем. Первые радионяни по-
явились лет 20 назад, если 
не раньше. Просто сегодня 
технологии настолько раз-
вились, что самые наворо-
ченные модели с запасом 
можно назвать главным 
устройством «умного дома» 
для многодетной семьи. 

Пока родители, особенно 
мама, занимаются неотлож-
ными делами, электронная 
няня следит за младенцем, 
поет колыбельные и даже 
следит за режимом дня, пи-
тания и дыхания.

В основе любого устрой-
ства лежит интерактивный 
обмен между видеокамерой 
с динамиком и микрофоном, 
и родительским  контроль-
ным устройством также с 
динамиком и микрофоном. 
В отличие от настоящих 
нянек видеоняня лишь вы-
полняет роль цифрового ас-
систента, когда мама может 
выйти на некоторое время в 
другую комнату или во двор, 

а устройство с помощью дат-
чиков следит за младенцем 
и подает сигналы в необхо-
димых  случаях.

Моделей видеонянь очень 
и очень много. Цены также 
различаются в десять и более 
раз. На любом маркетплейсе 
предлагается широкий ассор-
тимент. Ценовой диапазон 
колеблется от 2000 до 50 тыс. 
руб. и выше. Все  зависит от 
технических возможностей, 
качества материалов, надеж-
ности и автономности, ну и 
бренда производителя.

В классическом виде  ви-
деоняня включает в себя 
видеокамеру (две, три и даже 
больше) и родительский 
блок. Видеоняня может сни-
мать качественное видео, 
иметь датчики температуры, 
освещенности, пыли, уровня 
влажности в детской комнате 
и даже датчик дыхания мла-
денца. Главная цель -  
безопасность и надежность 
наблюдения за ребенком в 
режиме онлайн. 

Для «умного дома» важно, 
чтобы само устройство ви-
деоняня и датчики, входящие 
в комплект, могли подклю-
чаться к сети Интернет через 
домашний модуль WI-Fi, 
плюс мобильное приложе-
ние, через которое можно 
было бы при желании отцу 
или дальнему родственни-
ку следить за наследником 
со смартфона. Мамы через 
функциональное мобильное 
приложение могут также 
планировать день и режим 
питания младенца, вести ста-
тистику развития и т.п.

Современные модели 
имеют в своем арсенале 
поворотные камеры, дат-
чики окружающей среды, 
часы, родительский блок 
(или даже «умные часы»), 
стабильную двухсто-
роннюю связь по двум 
каналам (FHSS и Wi-Fi), 
автоматическое создание 
видео, удаленное управле-
ние ночником и даже подо-
греватель питания. Видео-
камеры таких нянь могут 
работать в ночном режиме. 
Особое внимание уделя-
ется надежности автоном-
ного питания. Даже если 
отключили свет, няня авто-
номно может работать от 
нескольких часов до суток. 
Радиус действия видеонянь 
обычно не превышает 300 м,
так что далеко отлучаться 
нельзя. На родительском 
блоке хороших моделей  ре-
ализовано несколько полез-
ных функций для кормящих 
мам: будильник и таймер с 
оповещением. Можно уста-
новить время кормления 
и приучить ребенка к си-
стемному питанию. Загру-
женные в блок видеоняни 
колыбельные мелодии вос-
производятся через динамик 
на корпусе устройства. Когда 
ребенок плачет, активирует-
ся система радиосвязи VOX 
и функция тревожных опо-
вещений. Мама может по-
говорить с младенцем, пока 
идет к нему, и он успокоится.

В последнее время в 
комплект поставки произ-
водители стали включать 
монитор дыхания ребенка, 
который отслеживает ды-
хание специальными сен-
сорами прямо во сне. Если 

сигнал от сенсора не посту-
пает в течение 20 секунд, то 
на блок родителя передает-
ся предупреждение. Очень 
важный датчик для малы-
шей, имеющих нарушения 
функций дыхания.

В числе производителей 
есть всемирно известные 
бренды, такие как Panasonic 
или Samsung, что говорит 
о необходимости и вос-
требованности на рынке 
подобных гаджетов. Есть 
бренды, которые специали-
зируются исключительно 
на устройствах для ухода за 
новорожденными, напри-
мер, Moonybaby или Ramili. 
Существуют даже специали-
зированные сайты, напри-
мер, видеоняня.ру 

Если у вас будет 
тройня
За 8 месяцев текущего года 
в Краснодарском крае роди-
лось уже 4 тройни. Первые 
тройняшки появились в 
марте в краевой клиниче-
ской больнице №2 Красно-
дара: мальчик и две девочки. 
Вот тут точно не помешало 
бы подарить счастливым 
родителям видеоняню с не-
сколькими камерами.  

По данным краевого минздра-
ва, в 2021 году на Кубани по-
явились на свет почти 60 тыс. 
детей: 700 двоен, 4 тройни и 
одна четверня. Краснодар-
ский край стабильно входит в 
тройку лидеров по числу ново-
рожденных после Москвы и 
Московской области.

Дневной сон, шубка 
с вышивкой 
и морковные котлеты
Сегодня свой профессиональный праздник отмечают 
воспитатели и работники дошкольных учреждений, 
люди, которые рядом с нами с первых лет жизни. 
Многие с благодарностью и теплом вспоминают свой 
детский сад, время, проведенное там. Что именно, 
мы узнали у краснодарцев.  

 Дарья Спружевник, ПОМОЩНИК ДИРЕКТОРА: 
- В детский сад я ходила не всегда. Половину 
времени со мной проводила бабушка, она же за-
нималась воспитанием, моим и сестры: научила 
нас, как себя вести, дала понимание, что такое 

мораль, совесть. А в саду, помню, нам привили дисциплину, 
приучили  к расписанию, проводили развивающие занятия. 
До сих пор вспоминаю, как по всей детской площадке искали 
красивые листья для каких-то поделок. 

 Оксана Котляр, БУХГАЛТЕР: 
- Еще бы вспомнить, сколько лет прошло… Во 
времена моего детства воспитателей уважали и 
боялись, что они пожалуются на наше поведение 
родителям, время совсем другое было. Кашу вкус-

ную помню. Многие с содроганием вспоминают садиковскую 
и школьную еду, а я очень любила эту кашу. Еще помню, как 
постоянно детские шубки постоянно путали, свою нужно было 
помечать пуговкой или вышивкой. 

  Татьяна Султанова, МЕДСЕСТРА: 
- У меня воспитательница была очень хорошая, 
ее вся группа любила. Сейчас она уже на пенсии, 
но есть ребята знакомые, которые до сих пор ее 
проведывают. Сейчас вернуться бы в то время, 

когда не надо было самой следить за своим питанием и за-
ставляли спать после обеда… Правда, с детсадовских времен у 
меня стойкая нелюбовь к морковным котлетам. Я не понимаю, 
как их вообще можно есть, не переношу морковку теперь ни в 
каком виде. 

 Анастасия Ведмедь, СТРАХОВОЙ АГЕНТ: 
- Ни дня в детский сад не ходила. Родилась в 
деревне, где садик то работал, то не работал, по-
этому многие ребята находились на попечитель-
стве бабушек-дедушек, а малыши воспитывались 

всей деревней. Провести день с соседкой и ее внуками было 
нормой. Так и  выросли мы все, до школы знали и буквы, и 
цифры. Воспитателям желаю сил и терпения, это очень труд-
ная работа плюс большая ответственность.    

  Светлана Евтюхина, ДИЗАЙНЕР: 
- Что имеем - не ценим. Сейчас я думаю, что 
время в детском саду - это лучшие годы в жизни 
человека. Тебя водят на прогулки, одевают, 
спать укладывают. Идеальная жизнь! Сейчас, 

когда вижу плачущих детей, хочется сказать им, что у них все 
хорошо, им надо наслаждаться этим временем… Прекрасно 
помню свою воспитательницу и почему-то работников столо-
вой, они у нас все были замечательные.

  Алина Семенова

 C Экспресс-опросНу ты посмотри 
на него
Это IT-ресно! Сегодня мы 
расскажем об использовании 
полезного устройства для нашего 
«умного дома» в период, когда 
в семье появился малыш
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 С  3 по 13 октября  

2022 года 
Подписной 
индекс Наименование

Цена на 
период 
декады

П6805 «КИ» ежедневная 
адресная

978 руб. 
48 коп.

П6792
«КИ» выпуск 
по четвергам 
(толстушка) 
адресная

477 руб. 
48 коп.
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Цена со скидкой в данный период: 

ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ДЕКАДА ПОДПИСКИ

НА I ПОЛУГОДИЕ 
2023 ГОДА

Среди педиатров очень много споров о пользе и вреде ви-
деонянь. С одной стороны, любое радиоустройство вредит,  
так как излучает волны. С другой - сейчас не найти квартиры 
или дома, где не работала бы домашняя сеть Wi-Fi или смарт-
фоны родителей. Поэтому просто не ставьте в радиусе 1,5 м 
от младенца камеру. Хорошие модели сегодня предлагают 
поворотные моторизированные камеры с высоким разреше-
нием.
Врачи также не советуют отходить от ребенка на более чем 
два часа в течение дня. Ведь общение матери и младенца 
должно быть непрерывным. Так что, на мой взгляд, видео-
няня - это прекрасный и умный ассистент любящей мамы, 
а не полноценная няня. И еще. Гаджет очень полезен, если 
вы живете в своем доме. В малогабаритных квартирах не-
обходимости в нем меньше. Если вам нужно поработать на 
кухне, постирать или просто поговорить с подругами, это 
ваш девайс. За рубежом очень часто используют видеоняню 
для контроля и за ребенком, и за бебиситтером. Но это уже 
совсем другая история.

 BМнение педиатров сигнал от сенсора не посту-

его
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